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Soluções para o 
Porto Maravilha 
em pauta no Rio
Nesta segunda, o centro de 
convenções do Novotel Porto 
Atlântico, no Santo Cristo, vai sediar 
o I Fórum de Soluções para o Porto 
Maravilha, idealizado pelo Clube 
Empreendedor. O evento vai debater 
soluções para atrair negócios e o 
desenvolvimento de políticas públicas 
para o espaço, gerando oportunidades, 
empregos e valorização imobiliária.
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UFF entrega 
Prêmio de 
Excelência
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Carta do leitor

Pânico na Cantareira 
Muitos moradores de rua estão na Praça da Can-
tareira, em Niterói, sem acolhimento, defecando e 
usando drogas no local em qualquer horário do dia. 
Isso causa pânico a todos que frequentam ao local. 
Peço que a prefeitura tome medidas urgentes. 
Thiago Oliveira 

Indignação com a segurança 
A cidade de Niterói ganhou mais de 80 guardas-mu-
nicipais nas ruas, e o que eu vejo diariamente são 
os agentes da lei compenetrados nos seus celulares. 
Um absurdo! Tem mais é que aumentar os policia-
mentos nas ruas. 
José Carlos Lepsch 
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FILIADO A

Edição de domingo e segunda-feira

Polícia
Legislativa
A possível criação de uma polícia 
legislativa será debatida na Assem-
bleia Legislativa do Estado do Rio 
de Janeiro (Alerj), nesta segunda-
feira (9). Uma audiência pública 
será realizada para aprofundar o 
debate na mudança da Subdire-
toria de Segurança da Casa para 
Subdiretoria de Polícia Legislativa.

Mudança de 
nomenclatura
“A audiência pública se propõe a 
debater a adequação da nomen-
clatura da subdiretoria de segu-
rança para subdiretoria de polícia 
legislativa, função esta que já é 
exercida, de fato, pelos servidores 
da Casa que atuam na referida 
área. A ideia é que, com a mu-
dança, se respeite a simetria com 
outras casas legislativas”, explica o 
presidente da Comissão de Segu-
rança Pública da Casa Legislativa, 
delegado Carlos Augusto (PSD).

Novidades em academias

Treinamentos físicos es-
pecíficos realizados em 
academias de condomí-
nios residenciais deverão 
contar com a presença de 
profissionais de Educação 
Física devidamente regis-
trados. Esta é a determi-
nação de uma lei aprovada 
em seg unda discussão 
na A lerj, na últ ima se-
mana, de autoria dos de-
putados Coronel Salema 
(PSL) e Alexandre Freitas 
(Novo). A medida será 
encaminhada a Witzel. 
Entretanto, moradores 
do condomínio poderão 
se exercitar, quando qui-

serem, sem a presença de 
profissionais. Isto porque 
a medida aprovada revoga 
a Lei 8.070/18, que deter-
minava a obrigatoriedade 
de professores em todas as 
hipóteses.

Alerj tem sessões extraordinárias nesta segunda
A Assembleia Legislat iva 
do Estado do Rio de Janeiro 
(A ler j)  terá u ma seg u n-
da-feira (9) movimentada. 
Embora regimentalmente 
não tenha sessões ordiná-
rias no primeiro dia útil da 
semana, a Casa Legislativa 
terá, neste, oito sessões ex-
traordinárias. Isto porque 
o governador Wilson Witzel 
(PSC) enviou para a Casa 
Legislativa 16 Mensagens 
Executivas que serão apre-
ciadas em regime de urgên-
cia e em discussão única.

Duas das mensagens di-
zem respeito à Segurança 
Pública. O projeto de lei de 
número 1710/2019 acres-
centa ao primeiro artigo da 
Lei que instituiu o Fundo Es-
pecial da Polícia Militar (Fu-
nespom) do Estado do Rio de 
Janeiro a obrigação de que os 
recursos do próprio fundo se-
jam usados “exclusivamente 
nos órgãos responsáveis por 
sua gestão”. Na justificativa, 
Witzel argumenta que “estas 
alterações na legislação são 
essenciais para se preservar 
a trajetória de equilíbrio das 
contas públicas traçada no 
Plano de Recuperação Fiscal”. 

Thiago Lontra/Alerj

Mensagens executivas serão apreciadas no plenário da Alerj nesta segunda-feira em sessões extraordinárias

Chance de
conciliar dívidas
Os moradores de Rio Bonito 
ganharam mais uma chance 
para renegociar dívidas com a 
prefeitura. O Programa “Faça 
Bonito, Concilie” foi prorrogado 
até a próxima quinta (12). Para 
participar, basta comparecer ao 
Motorista Futebol Clube, no Cen-
tro, munido de documentações.

Mulheres 
extraordinárias
A Associação de Jornalistas e Es-
critoras do Brasil (Ajeb-RJ) recebe, 
no dia 12 de dezembro, a escritora 
Selma Sabrá para o lançamento 
da Coletânea Literária “Mulhe-
res Extraordinárias - O resgate 
histórico do legado, pela palavra 
escrita”, do qual é coautora. O 
evento acontece às 19h, no Colé-
gio Brasileiro de Cirurgiões, que 
fica na Rua Visconde de Silva, 52, 
em Botafogo, no Rio.

As mesmas alterações são 
propostas pelo Governo do 
Rio em lei similar, mas para 
os bombeiros. Caso sejam 
aprovadas, as mudanças que, 
segundo o Governo do Rio, 
garantirão a destinação dos 
recursos serão aplicadas tam-
bém ao Fundo Especial do 
Corpo de Bombeiros (Funes-
bom) do Estado do Rio. 

Os dois fundos foram cria-
dos em novembro de 1982. 
Eles servem para reequipar 
as corporações do Estado 
do Rio e para realizações ou 
serviços, como assistência 
médico-hospitalar e social 
requeridos pelo comandante-
geral das instituições.

Mudanças no mesmo sen-
tido também são propostas, 

em outras mensagens, pelo 
Poder Executivo estadual 
em outras iniciativas, como 
no Fundo de Controle Am-
biental, no Sistema Estadual 
de Cultura do Estado do Rio, 
no Fundo de Recuperação 
Econômica de Municípios 
Fluminenses, no Fundo de 
Apoio ao Desenvolvimento 
Tecnológico, entre outros. 

Reposição para
Educação em SG

‘PJ & Café’ no
Porto Maravilha

Após pleitea rem em u m 
período de greve de mais 
de 70 dias no ano de 2018, 
professores e profissionais 
de educação da rede muni-
cipal de São Gonçalo conse-
guiram, na última semana, 
a reposição salarial. Votado 
em caráter de urgência na 
C â m a r a Mu n ic ipa l ,  u m 
projeto de lei foi aprovado 
determinando a reposição 
de 3,91% para o quadro de 
professores e 3,59% para os 
ser v idores municipais. A 
reposição foi pautada pelo 
Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) acordado no 
ano de 2018 para dezembro 
deste ano. Com a ação, o 
salário inicial do professor 
passa a ser referente ao piso 
nacional.

‘Vitória’ da 
categoria
“Essa vitória é de toda a ca-
tegoria. Tenho orgulho de 
ter lutado ao lado dos pro-
fessores e sindicatos de edu-
cação [...] Isso prova como 
a organização e união [...] 
pode beneficiar a todos”, 
afirma o vereador Professor 
Paulo (PCdoB), presidente 
da Comissão Permanente de 
Educação da Casa.

O Clube do Empreendedor 
promove, no próximo dia 
16, mais uma edição de seu 
evento “PJ & Café”. O convi-
dado da vez será o deputado 
federal Hugo Leal (PSD-RJ) 
que, na oportunidade, fala-
rá sobre “o empreendedo-
rismo e as novas leis para 
o empreendedor carioca”. 
O evento acontece às 9h 
na sede do Clube do Em-
preendedor, que fica na Av. 
Cidade de Lima, no Porto 
Maravilha, no Rio. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 Evento que é uma das atrações do Natal Imperial conta com cerca de 250 atores

Parada Iluminada promete 
encantar em Petrópolis
Neste domingo, às 19h, 
acontece o primeiro desfile 
da Parada Iluminada em Pe-
trópolis. O evento é uma das 
atrações do Natal Imperial. 

Com roupas temáticas, 
carros e uma trilha sonora 
especial, cerca de 250 atores 
vão transformar a Rua do 
Imperador, no Centro His-
tórico, em passarela para 
contar a história de Natal.

O desfile é um espetáculo 
a céu aberto e está entre as 
atrações mais aguardadas 
por visitantes e moradores.

Entre adultos e crianças, 
os desfilantes vão ajudar a 
fazer com que o público em-
barque no espírito natalino. 
Este ano, as fantasias estarão 
mais iluminadas, a maioria 
com lâmpadas de LED. Outra 
novidade são as alas novas, 
como a de árvores de Natal.

Um dos destaques do 
desfile é a ala “Anunciação”, 
que vai narrar o nascimento 
do menino Jesus, com anjos, 
estrelas, fadas e presépio 
vivo abrindo a Parada Ilu-
minada.

Outros dois desfiles acon-
tecem nos domingos seguin-
tes, 15 e 22 de dezembro.

Divulgação/Prefeitura de Petrópolis 

A Rua do Imperador vai receber o primeiro desfile da Parada Iluminada 

PROGRAMAÇÃO

Até 8 de dezembro - Festa de Nossa Senhora da Conceição - Rio Bonito 
8 de dezembro - Espraiado de Portas Abertas - Maricá 
8 de dezembro - Nosso Samba - Cabo Frio 
8 de dezembro - 13º Festival de Travessias - Rio das Ostras 
8 de dezembro - De Boa na Lagoa - Rio das Ostras 
8 de dezembro -  4º Festival Circo de Rua - Rio das Ostras 
8 de dezembro -  Festival Arte da Capoeira - Búzios 
Até 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
Até 14 de dezembro - Exposição “Ser Doula” - Rio das Ostras 
Até 19 de dezembro - Exposição “T.e..m..p...o” - Resende
14 de dezembro - Desfile de Natal - Itaipava 
14 de dezembro - Musical Alzira Soares - Araruama 

Cultura niteroiense ganha R$ 500 mil

A Fundação de Arte de Ni-
terói (FAN) vai receber R$ 
500 mil no orçamento da 
União nos próximos me-
ses. O empenho do recurso 
foi autorizado por meio de 
uma emenda parlamentar 
da deputada federal Jandira 
Feghali (PCdoB), líder da mi-

noria na Câmara. O dinheiro 
será usado pela FAN para for-
talecer atividades culturais, 
como o Festival Brasilidades, 
que incentiva ações culturais 
e comunitárias. O evento 
acontece no Teatro Popular 
Oscar Niemeyer, no Centro, 
em data a ser divulgada.

Panorama RJPanorama RJ

Cabo Frio vai propor-
cionar um dia inteiro 
de atividades dedica-
das ao surfe, neste do-
m i ngo, na Praça da 
Cidadania. As atrações 
são abertas ao público 
e têm início a partir das 
14h. Na programação, o 
público vai poder con-
ferir o acervo de cerca 
de 400 pranchas, revis-
tas, camisas, troféus, 
skates, ent re out ros 
objetos, criado há cerca 
de 12 anos pelo surfis-
ta e entusiasta Telmo 
Moraes e seu filho Caio 
Teixeira.

Surfe em 
Cabo Frio

Neste domingo, Maricá 
recebe a última edição 
do ano do Espraiado de 
Portas Abertas. Na fes-
ta, o público vai pode 
saborear um pernil à 
moda da roça. Esta edi-
ção vai contar com a 
chegada do Papai Noel 
no Natal Mágico Rural, 
que acontece na Escola 
do Espraiado, a partir 
das 9h. A programação 
também  conta com 
apresentações teatrais, 
passeio de charrete, 
degustação de chá de 
capim-limão e outras 
iguarias da roça.

Espraiado de 
Portas Abertas

Celso Lima/DivulgaçãoRichard Silva
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Além da decoração e a maior árvore de Natal já montada, brinquedos temáticos fazem a festa dos pequenos

Magia natalina invade Niterói

O Natal de Niterói vai além da 
iluminação e adereços temáti-
cos espalhados por pontos da 
cidade. Neste ano, a Prefeitura 
Municipal de Niterói também 
investiu em uma decoração 
especial para as crianças. Locais 
como o Campo de São Bento, 
em Icaraí, a Praça do Rádio 
Amador, em São Francisco, e 
o Horto do Fonseca ganharam 
um espaço para que as crianças 
possam brincar e interagir com 
a magia do Natal. A decoração 
temática foi inaugurada no iní-
cio deste mês e segue na cidade 
até o dia 6 de janeiro de 2020.

Esses pontos receberam 
parquinhos com balanços, es-
corregos, trenzinho e muitos 
outros brinquedos com temá-
tica natalina, além de casas do 
Papai Noel e enormes bonecos 
de ajudantes do Bom Velhinho, 
onde os pequenos podem se 
divertir e se distrair enquanto os 
pais passeiam e contemplam a 
decoração natalina, se tornando 
uma ótima opção para o passeio 
em família.

No Campo de São Bento, 
para as crianças, tem uma “Fá-
brica de Brinquedos”, um es-
paço para tirar fotos com Papai 
Noel, com direito a brincadeiras 
e efeitos especiais que imitam 
neve. O local também conta 
com um enorme trem que, mes-
mo sendo imóvel, conquista a 
atenção das crianças que po-
dem interagir com toda a orna-
mentação do lugar e se entreter. 
A Fábrica também conta com 
apresentações do grupo Papel 
Crepom, junto de um animado 
cortejo com a Sinfônica Ambu-
lante e a Orquestra da Grota. O 
repertório das intervenções pas-
seia por canções como “Nona 
sinfonia de Beethoven”, “Jolly 
Old Saint Nicolas”, “Bate o Sino” 
e “Noite Feliz”.

A ornamentação do Campo 
de São Bento é maior que a do 
ano passado, contando com 
cerca de 1 milhão e 700 mil 
microlâmpadas, 250 árvores 
iluminadas, 80 elementos deco-
rativos distribuídos pelo parque, 
entre bolas, sinos e soldadinhos 
de chumbo, além de 30 flores de 
lótus e seis anjos com trombetas 
iluminados e que flutuam no 
lago do campo. A ornamentação 
ainda conta com um grande 
túnel iluminado, com aproxi-
madamente 200 metros de ex-
tensão, oito metros de largura e 
três de altura, fazendo shows de 
luz e som sincronizados a cada 
30 minutos.

A decoração também ajuda 
a movimentar ainda mais o 
famoso parque de Niterói, de 
acordo com Ivy Elias, que levou 
a sua pequena filha, Luna, para 
conhecer a decoração natalina.

“O Campo de São Bento é 
um espaço que já é para eles 
(crianças), então adicionar essa 
decoração é um a mais, eu achei 
ótimo, porque também movi-
menta mais o parque, além de 
ajudar os ambulantes. Eu gostei 
bastante da Fábrica de Brinque-
dos, ela é bem interativa, até 
com a neve para as crianças, 
eu achei tudo bem bonito. As 
crianças entram bem no clima, 
minha filha todo dia pergunta 
se é Natal. Ela está adorando e 
sempre quer vir”, conta.

Além disso, essa interação a 
mais, proposta pela prefeitura, 
com a decoração permite que 
as crianças entrem num mundo 
de fantasias e imaginação, como 
diz Cecília Lima, que tem o cos-
tume de passear com seu neto 
Vitor para que ele conheça e in-
teraja com diversos ambientes.

“A decoração está linda, vi 
que estava tendo na internet e 
trouxe meu neto para ver, acho 
supernecessária essa inclusão 
das crianças na decoração, isso 
tem que acontecer sempre. As 
crianças vivenciam o natal e pre-
cisam desse contexto em que elas 
participem. Eu faço isso sempre, 
desde que o pai dele era criança, 
sempre levei em lugares em que 
ele pudesse conviver com am-
bientes de fantasias, porque acho 
que é importante para a vida da 
criança”, declara Cecília.

Em São Francisco, na Praça 
do Rádio Amador, a decoração 
natalina conta com a Vila do 
Papai Noel, um parque temático 
com escorregadores, balanços, 
gira-gira e muitos outros brin-
quedos para fazer a diversão da 
criançada, além de contar com 
duendes e presentes gigantes 
que compõem o cenário e me-
xem com a imaginação de crian-
ças e adultos que visitam o local.

A novidade agradou muito 
aos pais que levam seus filhos 
à região. Para Flávio Bazílio, pai 
da Liz, é ótimo ter uma opção de 
lazer para as crianças junto dos 
adornos natalinos.

“É o primeiro Natal que tem 
esse atrativo para a criançada. 
Muito bacana, a gente, como 
pai, poder trazer as crianças pra 
cá vale a pena, tem mais uma 
diversão para elas aqui e minha 
filha adora”, disse.

A praça também conta com 
a árvore de Natal de São Fran-
cisco, que é a maior já montada 
em Niterói e possui 50 metros 
de altura e 22 metros de diâ-
metro. O símbolo natalino 
conta com aproximadamente 
75 mil microlâmpadas de LED, 
60 refletores, 2.700 metros de 
festão verde, mil strobos (glo-
bos com luzes piscando) e 36 
moving lights (equipamento 
de iluminação móvel), que 
formam um belo visual para as 
noites do bairro e faz com que 
os visitantes já entrem no clima 
natalino.

 A árvore também ganhou 
66 componentes luminosos 
com tema natalino e 600 me-
tros de luzes néon azul, e com-
plementando a decoração, 
a enorme estrutura contará 
com uma estrela de 12 pontas 
em seu topo, medindo 3,5 

metros de altura. Para embalar 
o ambiente, tocam melodias 
natalinas em diversos ritmos 
ao redor das estruturas.

O Horto do Fonseca tam-
bém recebeu uma iluminação 
e decoração especial de Natal. 
O conhecido parque ganhou 
microlâmpadas que envolvem 
todas as árvores, luzes de LED, 
adornos natalinos, como anjos, 
ursos polares e estrelas, um 
grande presépio e uma árvore 
de Natal decorativa que conta 
com uma escultura escrito 
“#NatalNiterói”, local alvo de 
muitas fotos e interações dos 
visitantes do local. 

Além disso, o local promo-
ve a foto com Papai Noel todas 
as sextas, sábados e domingos 
até o dia 17 de dezembro, das 
18 às 21h. As fotos tiradas no 
Horto serão disponibilizadas 
gratuitamente.

Programação - Nesta terça-fei-
ra (10), a programação começa 
às 18h30, no Horto do Fonseca, 
com apresentações do Grupo 
Vocal Negros e Vozes (música), 
peça teatral “Papai Noel sempre 
Vem”, da Cia Fábulas Teatro de 
Fantoches, e apresentação da 
Cia Arte de Dançar com o es-
petáculo “Dança das Bonecas”. 
Na quarta-feira (11), o palco 
será o Campo de São Bento, 
em Icaraí. A partir das 18h30, o 
Coral Amantes da Música abre 
a programação do Parque, que 
também contará com a apre-
sentação da peça “Papai Noel 
sempre Vem”, da Cia Fábulas 
Teatro de Fantoches, e a per-
formance do “Quebra Nozes” 
pelo Studio Arte dos Pés. Na 
quinta-feira (12), a praça do 
Rádio Amador receberá o Gru-
po Vocal Negros e Vozes e a Cia 
Fábulas Teatro de Fantoches, 

a partir das 18h30. O Horto do 
Fonseca terá apresentações do 
Coral da Universidade Federal 
Fluminense (UFF) e da Cia de 
Teatro Papel Crepon, com o 
“Auto de Natal Noite Feliz”, na 
sexta (13), às 18h30.

No sábado (14), quem pas-
sar pelo Campo de São Bento, 
a partir das 18h30, poderá 
assistir às apresentações do 
Coral da UFF, Coro Cênico da 
Scuola di Cultura Canta Mais, 
DJ José Pantoja e da Cia Arte 
de dançar, com o espetáculo 
“Dança das Bonecas”. A praça 
do Rádio Amador receberá, 
no domingo (15), a partir das 
18h30, o Coral da UFF, o “Auto 
de Natal Noite Feliz”, da Cia de 
Teatro Papel Crepon, e o “Que-
bra Nozes”, do Studio Arte dos 
Pés. A programação completa  
está disponível no site www.
culturaniteroi.com.br.

Fotos de Alex Ramos

Maior árvore já montada em Niterói está em São Francisco e possui 50 metros de altura e 22 metros de diâmetro, encantando a todos que passam pela orla da Zona Sul da cidade

Brenda São Paio
brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Cecília Lima e o neto Vitor aprovaram o trenzinho do Campo de São Bento

No Horto do Fonseca, a iluminação também deu um tom especial da festa que segue até o dia 6 de janeiro em Niterói

Além dos niteroienses, a decoração tem atraído centenas de visitantes A Praça do Rádio Amador, em São Francisco, é outro local em que as crianças podem se divertir com a temática do Natal
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Seus Direitos na

Justiça

O uso do vernáculo 
no Direito

Dr. Guaraci de Campos Vianna

Pitágoras dizia que os nú-
meros governam o mundo. 
De fato, não se consegue 
imaginar alguma coisa 
que não possa ser expressa 
matematicamente em nú-
meros: quilograma, quilô-
metro, gigabyte (memória), 
dinheiro, peso, altura, nu-
meração de artigos de leis, 
das próprias leis, idade, até 
o alfabeto tem 26 letras; en-
fim, se os números gover-
nam o mundo, o vernáculo 
governa o Direito.

Não há muitas profis-
sões que exigem do profis-
sional um conhecimento 
tão profundo das regras 
gramaticais e das técnicas 
relacionais como o Direito. 

Não se quer aqui des-
prezar as outras ferramen-
tas, as outras ciências e as 
outras atividades, igual-
mente importantes e, por 
vezes, essenciais para o 
exercício de uma profissão 
ligada ao direito e nem 
tampouco à importância 
do conhecimento do ver-
náculo para o exercício das 
demais profissões. É obvio 
que qualquer profissional 
deve dominar a Língua 
Portuguesa para expressar 
corretamente seus pensa-
mentos, suas ideias, suas 
pretensões e estabelecer 
comunicação com as de-
mais pessoas. 

Entretanto, no caso es-
pecífico do profissional do 
Direito, exige-se um pouco 
mais de domínio da Língua 
Portuguesa, porque ele 
está lidando com o direito 
alheio e, muitas vezes, com 
a liberdade dos indivíduos. 

O discurso jurídico de-
fende ou acusa, busca a 
obtenção de um direito 
ou a reparação de um pre-
juízo, determina, numa 
lide, numa disputa, em um 
processo, quem tem razão. 
Isso se faz por meio da 
palavra escrita. A palavra 
falada também é utilizada 
no discurso, embora não 
tão frequente. 

Com isso pode-se dizer 
que a forma é mais im-
portante que o conteúdo. 
O mais cristalino direito, 
mesmo que líquido e cer-
to, sequer será apreciado 
pelo juiz, se o advogado 
que representar não sou-
ber expressar-se de forma 
correta, com domínio da 
técnica e do direito, ou seja, 
mesmo que exista o direito, 
pode perder a sua causa 
se o seu pedido carecer de 
correção gramatical. 

Explica-se: toda ação 
judicial, todo processo 
se inicia com uma peça 
denominada “Petição Ini-
cial” (art. 319 do Código 
de Processo Civil) e esta 
será indeferida (o juiz não 
vai apreciar seu conteúdo 
quando for inepta - art. 330 
do mesmo diploma legal) 
e, considera-se inepta a pe-
tição inicial, dentre outros 
motivos ali enumerados, 
quando “da narração dos 
fatos não decorrer logica-
mente a conclusão” (inciso 
III) ou “contiver pedidos 
incompatíveis entre si” 
(inciso IV). 

Então, o advogado pre-
cisa dominar a linguagem 
escrita para escrever suas 
peças processuais de for-
ma clara e objetiva. O juiz 
de direito, da mesma forma 
(como os demais profis-
sionais que atuam na área 
jurídica), para elaborar 

sentenças convincentes e 
fundamentadas. 

O domínio da língua 
é tão importante que o 
artigo 192 do Código de 
Processo Civil dispõe que: 
“em todos os atos e termos 
do processo é obrigatório 
o uso correto da Língua 
Portuguesa” (contestação, 
certidões dos oficiais de 
justiça, sentença, recursos, 
laudos periciais, etc).

Digno de nota é o dis-
posto no art. 78 do CPC, 
que dispõe: “É vedado às 
partes, a seus procurado-
res, aos juízes, aos mem-
bros do Ministério Público 
e da Defensoria Pública e a 
qualquer pessoa que parti-
cipe do processo empregar 
expressões ofensivas nos 
escritos apresentados”.

É claro que ninguém 
tem o dom da inerrância 
e não se pode ter uma in-
transigência no julgamen-
to do uso correto da língua 
nativa nas peças proces-
suais. Não se pode chegar 
ao extremo de indeferir um 
recurso interposto por um 
advogado quando teve sua 
inicial indeferida porque 
não acentuou as palavras, 
visto que o vernáculo exige 
correção gramatical quan-
to à acentuação gráfica. 
Parece exagero. Pequenos 
equívocos apensar des-
qualificar o profissional, 
podem ser tolerados.

Contudo, é preciso que 
se destaque a existência de 
alguns erros que não po-
dem ser cometidos, como 
“o estrupo ocorre na esco-
la...”, no lugar de estupro. 
Estrupo é barulho e estu-
pro é um crime previsto 
no Código Penal. Muda 
todo o sentido do contexto. 
Assim ocorre também com 
a supressão de alguns ele-
mentos essenciais a uma 
determinada peça, como 
a inépcia de uma denún-
cia (petição inicial de uma 
ação penal proposta pelo 
Ministério Público) por 
falta do pedido de conde-
nação; enfim, cabe a cada 
juiz ter o bom senso e a 
sagacidade de distinguir as 
causas de real impossibili-
dade de emenda à inicial 
daquelas irregularidades 
que podem ser corrigidas 
ou toleradas.

Não se trata de utiliza-
ção de linguagem rebus-
cada ou incompreensível, 
ao contrário. A correção 
gramatical é fundamen-
tal para o profissional do 
direito, que deve mane-
jar com toda segurança a 
Língua Portuguesa e seu 
conhecimento jurídico, 
juntamente com a ética 
e o caráter, para ser con-
siderado um excelente 
profissional e ter sucesso 
no competitivo mercado. 

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 

desembargador do Tribunal de Jus-

tiça do Estado do Rio de Janeiro

Cerca de 90% dos alunos que necessitam de atenção especial são atendidos

Maricá é a 2ª cidade no Brasil 
em Educação Especializada

Maricá é a segunda melhor ci-
dade do país no atendimento 
a crianças com necessidade 
de educação especializada. 
O dado faz parte do Censo 
Escolar de 2018, divulgado 
pelo Ministério da Educação. 
Atualmente, 90% dos alunos 
que necessitam de atenção 
especial são atendidos na rede 
municipal de ensino, contra 
6,5% na rede estadual e 3,5% 
em escolas particulares.

A gerente de Inclusão Edu-
cacional da Secretaria de Edu-
cação Helen Silvia Ribeiro de 
Azevedo explica que o ótimo 
resultado atingido por Maricá 
- que fica atrás apenas da ca-
pital federal, Brasília - é fruto 
de um trabalho desenvolvido 
na cidade desde 2009, e que 
hoje atende a 838 crianças 
(aumento de 16,5% em relação 
a 2018), com variados tipos de 
deficiência.

Deste total, cerca de 550 
recebem atendimento nas 
salas bilíngues (voltadas para 
alunos surdos), nas salas es-
pecíficas para baixa visão e 
cegueira, e nas salas de recur-
sos, equipadas com materiais 
pedagógicos que auxiliam na 
aprendizagem.

“O atendimento educacio-
nal especializado atende aos 
alunos que não têm autonomia 
e necessitam de material adap-
tado. Temos também atendi-
mento pedagógico domiciliar, 
onde atendemos alunos que 
estão impedidos de frequentar 
escola, por doença ou deficiên-
cia, e o atendimento educa-
cional ambulatorial de alunos 
jovens ou adultos com doenças 

mentais que impedem a fre-
quência escolar”, diz Helen.

A gerente destaca ainda que 
o atendimento especializado 
tem demanda crescente e, 
por isso, a meta é acolher todo 
aluno que precise. “O muni-
cípio vem recebendo alunos 
com deficiência quase que 
diariamente, então temos que 
acompanhar esse crescimento, 
pois ninguém deve ficar sem 
atendimento”, afirma ela.

Na Escola Municipal Carlos 
Magno Legentil de Mattos, 
no Centro de Maricá, dos 700 
alunos do 1° ao 5° ano, cerca de 
60 recebem atendimento es-
pecializado. A agente inclusiva 
da unidade, professora Danie-
la Mota, explica que a sala de 
recursos é usada sempre no 
contraturno - as crianças que 
estudam de manhã fazem as 

atividades à tarde, e vice-versa. 
O trabalho é individual ou em 
pequenos grupos, de acordo 
com o tipo de deficiência.

Na sala bilíngue da escola, 
a professora Helen Rosa e a 
instrutora Gilvana Amorim 
trabalham sempre juntas para 
alfabetizar os alunos com defi-
ciência auditiva em Português 
e em Libras - Gilvana, que 
ensina a linguagem de sinais, 
também é deficiente auditiva.

Os alunos Ricardo Barcelos 
e Sidnei Oliveira aprendem 
usando materiais especiais, 
como peças coloridas com fi-
guras e jogos de encaixe, facili-
tando a alfabetização. Durante 
a realização das fotos para a 
reportagem, eles se empolgam 
e tentam se comunicar com 
a fotógrafa - Ricardo faz o si-
nal que significa “eu te amo” 

em Libras. “Ele nitidamente 
gostou dessa interação”, diz a 
professora Helen.

Segundo a diretora da es-
cola Simone Maldonado, na 
EM Carlos Magno há alunos 
com deficiência auditiva, au-
tistas, com síndrome de Down 
e de Asperger e microcefalia, 
além de uma aluna que rece-
be atendimento pedagógico 
domiciliar (APD), no qual as 
aulas são dadas em casa, já 
que a menina não pode fre-
quentar a escola.

“Os avanços acontecem 
de maneira muito lenta, pois 
cada aluno está em um nível 
de dificuldade. O atendimento 
especializado é um trabalho de 
muita paciência, dedicação e 
amor”, declara a diretora, acres-
centando que as crianças espe-
ciais acompanham as aulas nas 
turmas regulares: “E do 3º ao 5º 
ano, todos recebem aulas de 
Língua Brasileira de Sinais (Li-
bras), o que ajuda na inclusão 
dos colegas”, completou.

A secretária de Educação 
de Maricá, Adriana Luiza da 
Costa, comemorou o bom 
desempenho da rede muni-
cipal de ensino e o destaque 
nacional no censo.

“Isso é o resultado de um 
trabalho sério que o governo 
vem desenvolvendo dentro 
das escolas no município de 
Maricá. Nossa meta é atender 
o aluno com deficiência com 
qualidade, respeitando seus 
impedimentos e explorando 
suas habilidades e potencia-
lidades, proporcionado um 
melhor desenvolvimento e au-
tonomia”, comentou Adriana.

Divulgação

Trabalho com as crianças com necessidades especiais é feito desde 2009

Resende ganhará viatura da 
‘Patrulha Maria da Penha’

A Prefeitura de Resende en-
tregará a viatura do Programa 
‘Patrulha Maria da Penha’ 
à Guarda Civil Municipal, 
durante cerimônia oficial na 
próxima terça-feira, dia 10, 
às 14h, no Espaço Z, situado 
na Avenida Doutor Gustavo 
Jardim, no Centro. A sole-
nidade é o marco inicial da 
implantação do programa no 
município. O veículo Renault 
adquirido pela Secretaria 
de Administração já ganhou 
adesivagem personalizada e 
servirá para que a atuação da 
Guarda Municipal garanta 
efetividade às medidas prote-
tivas de urgência concedidas 
às mulheres em situação de 
violência doméstica e/ou fa-
miliar, por meio do Poder Ju-
diciário com base na Lei Ma-
ria da Penha (nº 11.340/2006).

O governo municipal de 
Resende viabilizou a anteci-
pação da criação do progra-
ma prevista no Projeto de Lei 
nº 547 de 2015 do Senado Fe-
deral, que tramita na Câmara 
Federal, por meio do Projeto 
de Lei 7.181/2017. Este últi-
mo projeto altera a Lei Maria 
da Penha, para instituir o 
“Patrulha Maria da Penha”, 
e a Lei nº 11.473/2007 do 
âmbito da segurança pública, 
para inserir a proteção à mu-
lher em situação de violência 
doméstica e familiar como 
atividade imprescindível à 
preservação da ordem pú-
blica e da incolumidade das 
pessoas e do patrimônio.

Em agosto do ano passa-
do, foi formado um grupo 
de trabalho para a elabo-
ração do projeto de desen-

volvimento do Programa 
“Patrulha Maria da Penha”, 
em Resende. Para a imple-
mentação do programa, a 
Secretaria Municipal de As-
sistência Social e Direitos 
Humanos, por meio da Di-
retoria de Direitos Humanos, 
do Niam (Núcleo Integrado 
de Atendimento à Mulher) 
e da Coordenadoria da Mu-
lher, e a Guarda Municipal 
começaram a se articular 
com o juiz Guilherme Mar-
tins Freire, que, atualmente, 
é o titular da 2ª Vara Criminal 
da Comarca de Resende.

Devido à nova viatura, 
guardas-municipais pas-
saram por um processo de 
capacitação este ano. O co-
mandante da Guarda Muni-
cipal César Ricardo Aureliano 
Laurindo explicou como 

funcionará o trabalho dos 
agentes em conjunto com o 
Poder Judiciário. “Serão dois 
guardas-municipais, um do 
sexo masculino e outro, femi-
nino, para atuação na viatura 
durante o serviço de auxílio 
ao Judiciário. Parte do efetivo 
da Guarda já foi treinada pela 
equipe do Niam, especialista 
no atendimento a mulheres 
em situação de violência, na 
sede do 37º Batalhão de Po-
lícia Militar (BPM), no bairro 
Campo de Aviação. A PM já 
tem experiência neste sen-
tido, com a viatura Patrulha 
Maria da Penha – Guardiões 
da Vida. Também houve pa-
lestra com o juiz criminal 
Guilherme Freire. Os guardas 
designados para a função 
serão submetidos a outros 
treinamentos”, destacou.

Cerimônia oficial acontecerá na próxima terça-feira, dia 10, às 14h, no Espaço Z, no Centro

Trabalho e Renda divulga 
a 1ª Feira de Oportunidades

A programação da 1ª Feira 
de Oportunidades de Macaé 
contará com palestras, es-
tandes e oferta de empregos, 
estágios e oportunidades 
para pessoas com deficiên-
cia. O evento, que será rea-
lizado na quarta-feira (11), 
de 9h às 17h, no Centro de 
Convenções, é organizado 
pelas secretarias adjuntas de 
Trabalho e Renda, Qualifica-
ção Profissional e de Ensino 
Superior. Cerca de 400 vagas 
de emprego serão oferecidas.

“Quem tiver interesse em 
participar da palestra ou se 
candidatar a uma vaga de 
emprego deverá entrar no 
site da prefeitura e se inscre-
ver nesse link”, explicou o se-
cretário adjunto de Trabalho 
e Renda Igor Romão.

Ele acrescentou que, ini-
cialmente, serão oferecidas 
400 oportunidades de em-
prego, número que deverá 
aumentar, pois empresas 
de RH parceiras estarão no 
evento realizando cadastros 

para preenchimento de fu-
turas vagas.

“Teremos, em média, 20 
empresas parceiras, 12 estan-
des, além de palestras com o 
objetivo de promover aproxi-
mação entre as corporações, 
empreendedores, estudan-
tes, profissionais e jovem 
aprendiz”, acrescentou.

O secretário afirmou que 
a expectativa é boa, princi-
palmente nesse período em 
que existe a possibilidade de 
ofertas de vagas temporárias 

para serem preenchidas para 
Natal e Verão.

A secretária adjunta de 
Qualificação Profissional 
Leandra Lopes explicou que 
o evento tem a finalidade 
também de preparar o pú-
blico-alvo para os desafios 
da carreira profissional. “Va-
mos abordar diversos assun-
tos, desde a elaboração do 
currículo, preparação para 
entrevista, empreendedo-
rismo e empregabilidade”, 
comentou.

 O evento será realizado dia 11, de 9h às 17h, no Centro de Convenções de Macaé



Cidades 5Domingo,  8, e segunda-feira, 9/12/2019 ofluminense.com.br

OPINIÃO

Liberdade de imprensa, liberdade de expressão

Fábio Nogueira

Em um momento no qual o 
papel da imprensa tem sido 
contestado – não apenas no 
Brasil, mas em vários países com 
governos que se caracterizam 
como populistas, seja de direita 
ou de esquerda – é importante 
lembrarmos que ambas as li-
berdades, a de imprensa e a de 
expressão, estão garantidas pela 
nossa Constituição.

O inciso IX do artigo 5º asse-
gura que é “livre a expressão da 
atividade intelectual, artística, 

científica e de comunicação, 
independentemente de censura 
ou licença”. Essa preocupação 
com a expressão de ideias, opi-
niões e sentimentos das mais 
variadas maneiras sem censura 
perpassa toda a Constituição. 
É um direito fundamental dos 
cidadãos brasileiros.

O artigo 220 assegura que a 
manifestação do “pensamento, 
a criação, a expressão e a in-
formação, sob qualquer forma, 
processo ou veículo não sofrerão 
qualquer restrição, observado o 
disposto nesta Constituição”. O 
parágrafo 1º é claro ao afirmar 
que “nenhuma lei conterá dis-
positivo que possa constituir 
embaraço à plena liberdade 
de informação jornalística em 
qualquer veículo de comunica-
ção social, observado o disposto 
no art. 5º, IV, V, X, XIII e XIV”. E o 
parágrafo 2º não deixa dúvidas 
ao estabelecer que é “vedada 
toda e qualquer censura de 
natureza política, ideológica e 
artística”.

Em muitas ações analisadas 
pela Justiça em suas variadas 
instâncias e pelo Supremo Tribu-
nal Federal desde 1988, quando 
foi promulgada a Constituição 
Cidadã, esses direitos sempre 
foram respeitados e venceram. 
Há leis para conter os excessos 

e preservar os eventuais injus-
tiçados e, quando necessário, 
foram aplicadas. O próprio texto 
constitucional assegura direi-
tos individuais importantes, 
como o de privacidade e o 
princípio da presunção de 
inocência.

Mas é inegá-
vel que os cons-
tituintes de 1988 
se preocuparam 
em criar garan-
tias para a liber-
dade de informa-
ção jornalística. 
Mont a r a m u m 
capítulo dedicado 
exclusivamente 
ao tema, blinda-
ram a liberdade 
de imprensa com 
a proibição de restrição 
legal, de censura e de au-
torização de licença, seja 
do poder público, seja de 
qualquer cidadão. Deixaram 
claro que a liberdade de impren-
sa é ampla e não há segredo de 
Justiça quando um processo 
contém informações que sejam 
do interesse público.

O acesso à informação não 
pode ter barreiras. É funda-
mental para a preservação do 
Estado Democrático de Direito. 
Está associado, de forma perma-

nente e inequívoca, à liberdade 
de expressão. Um não existe, 
nem sobrevive, sem o outro. 
É a divulgação livre de ideias, 

informações, opiniões que 
assegura e forma a base da 
democracia.   

A informação jornalís-
tica é um valor que 
ganha ainda mais 
peso em um mun-
do que se comunica 
cada vez mais pelas 
redes sociais onde, 
em muitos casos, se 
disseminam as fake 
news, as notícias e 
informações falsas 
que causam profun-
dos danos, morais e 
materiais, aos atin-
gidos por seus con-

teúdos destruidores. Não 
por acaso são os grandes 
veículos de comunicação, 
muitas vezes, os mais atin-

gidos pelos que disseminam 
fatos inverídicos.

Secretário-geral das Nações 
Unidas, António Guterres, em 
mensagem sobre o Dia Mundial 
da Liberdade de Imprensa, 3 de 
maio do ano passado, salien-
tou que “uma imprensa livre é 
essencial para a paz, justiça e 
direitos humanos para todas 
e todos. É crucial construir 

sociedades transparentes e de-
mocráticas e fazer que os que 
estão no poder prestem contas. 
Isso é vital para o desenvolvi-
mento sustentável. Jornalistas 
e profissionais da mídia põem 
em evidência os desafios locais e 
globais e contam as histórias que 
precisam ser contadas”.

Este é um serviço público 
sem preço para qualquer país. 
O escritor e ensaísta político 
inglês George Orwel ensinou que 
“se a liberdade significa alguma 
coisa, será sobretudo o direito 
de dizer às outras pessoas o que 
elas não querem ouvir.” Terceiro 
presidente americano, Thomas 
Jefferson advertiu que “nossa 
liberdade depende da liberdade 
de imprensa, e ela não pode ser 
limitada sem ser perdida.” 

As liberdades de expressão 
e de imprensa são garantias 
constitucionais. Inalienáveis. 
Indispensáveis. Asseguram a 
democracia, provocam a refle-
xão, ajudam a Nação a avançar. 
Não merecem ataques. Apenas 
aplausos!

O acesso à 
informação não 

pode ter barreiras. 
É fundamental 

para preservação 
do Estado e à 
liberdade de 

expressão

Fábio Nogueira é secretário-geral 

adjunto da OAB-RJ

Divulgação

Ao todo serão 26 agraciados no dia 10, entre professores e alunos da Universidade Federal Fluminense

UFF premia destaques em pesquisas
A Universidade Federal Flumi-
nense (UFF) promove, na terça-
feira, dia 10, a partir das 10h, no 
auditório do Núcleo de Estudos 
em Biomassa e Gerenciamento 
de Águas (NAB), mais uma sole-
nidade de premiações voltadas 
para sua comunidade acadêmi-
ca. Organizado anualmente pela 
Pró-Reitoria de Pesquisa, Pós-
graduação e Inovação (Proppi), 
o Prêmio de Excelência tem o 

intuito de valorizar pesquisa-
dores, docentes e discentes que 
se destacaram por suas contri-
buições acadêmico-científicas. 
Nesta edição, o evento terá 26 
agraciados, entre professores e 
alunos da instituição.

O reitor Antonio Claudio 
Lucas da Nóbrega lembra que 
a UFF criou a premiação há 
dez anos com os objetivos de 
reconhecer o mérito dos que 

se destacam, valorizando essa 
conquista que envolve muito 
trabalho, estudo e esforço pes-
soal, e também mostrar para 
todos que é possível atingir 
graus de excelência, indepen-
dentemente das condições. 

“Os alunos e professores 
que se sobressaem são de to-
dos os cursos, classes sociais, 
representando toda a varieda-
de e diversidade existente na 

UFF”, completa.
A pró-reitora de pesquisa, 

pós-graduação e inovação, An-
drea Latgé, explica que os prê-
mios são separados em três 
grandes áreas de conhecimento: 
Ciências da Vida, Ciências Exatas 
e Tecnológicas e Ciências Huma-
nas e Sociais. 

“A Proppi entende a pre-
miação como uma forma de 
reconhecer e homenagear seus 

pesquisadores ‘seniors’ e ‘ju-
niors’, destacando exemplos 
de sucessos científicos a serem 
seguidos”, enfatiza.

Categorias - O prêmio de Exce-
lência Científica é reservado a 
docentes que se sobressaíram 
pelas contribuições científicas 
apresentadas ao longo de suas 
trajetórias na universidade. As 
premiações de Melhor Disser-

tação, Melhor Tese e Melhor Mo-
nografia Lato Sensu dos alunos 
de pós-graduação são concedi-
das após um processo seletivo 
que indica os trabalhos de fim 
de curso de especialização, e 
os destaques dos trabalhos de 
iniciação científica e tecnológica. 

Já o de Inovação premia os 
projetos elaborados por alunos, 
técnicos e/ou professores da 
instituição.
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Prejuízo chega a R$ 37 milhões
O dossiê analisou seis 

áreas com as maiores con-
centrações de roubos de 
carga no estado, somando 
1.098 ocorrências em 2018. 
Três delas estão localizadas 
na capital e as outras três 
em São Gonçalo. São Elas: 
Bangu (Vila Kennedy/Vila 
Aliança), na Zona Oeste do 
Rio, com 231 casos; Penha, 
na Zona Norte, com 196 rou-
bos; Vigário Geral, ainda 
na Zona Norte do Rio, com 
183 registros; Complexo do 
Salgueiro, em São Gonçalo, 
com 168; Lagoinha/ Jardim 
Miriambi, também em São 
Gonçalo, com 164 casos; e 
Porto do Rosa, no município 
gonçalense, com 156 roubos 
Para as áreas analisadas, o 
estudo verificou que o tipo 
de veículo mais abordado 
foi caminhão (44,9%), que 
transportavam, na maioria 
das vezes, cargas referentes a 
gêneros alimentícios, cargas 
diversas e cigarros, repre-
sentando, juntas, 74,8% do 
total de roubos identificados. 
Foi identificado, ainda, que 
o prejuízo somente nessas 
áreas, em 2018, chegou a R$ 
37 milhões, a média de perda 

de pouco mais de R$100 mil 
por dia. Nas áreas corres-
pondentes a São Gonçalo, a 
perda foi de pouco mais de 
R$ 7 milhões.

Ainda de acordo com o es-
tudo, nas abordagens houve 
a maior prevalência do uso 
de somente um veículo, en-
volvendo ao menos uma mo-

tocicleta em 46,6% dos casos 
estudados. A maior parte das 
vítimas relatou dois crimino-
sos em cena. Em 58,6% dos 
roubos, os assaltantes exigi-
ram que a vítima continuasse 
dirigindo e seguisse outro 
veículo. Em 75,7% do total, 
as vítimas foram ameaçadas 
com armas de fogo..

Fonte: Elaborado pelo ISP com base em informações da Secretaria de Estado de Polícia Civil

Rodovia BR-101 é campeã em 
roubos de cargas no Estado
Ela concentra 5% de todas as ocorrências do território fluminense, aponta Instituto de Segurança Pública

A BR-101 é a rodovia com 
mais registros de roubos 
de carga no Rio de Janei-
ro, concentrando 5% de 
todas as ocorrências no 
território f luminense. Os 
dados são apresentados 
no Dossiê de Roubos de 
Carga 2019, lançado nesta 
semana pelo Instituto de 
Segurança Pública (ISP), 
com índices relativos ao 
ano de 2018.

O relatório aponta que 
foram registrados 461 rou-
bos de ca rga na BR-101, 
número 130,5% maior que 
os c a sos reg i st r ados na 
RJ-085, segunda em núme-
ro de casos, que liga São 
João de Meriti a Duque de 
Ca x ias, e teve 200 ocor-
rências em 2018. A BR-116, 
que corta o Rio de Janeiro 
pelos municípios de Tere-
sópol is Magé, Duque de 
Ca x ias, São João de Me-
riti, Volta Redonda, entre 
out ra s c idades,  apa rece 
em terceiro, com 195 rou-
bos de carga relatados no 
período, o que representa 
2,1% de todos os casos no 
estado. O t recho ent re a 
BR-040 e a BR-116 que cor-

ta o estado tem 152 roubos, 
enquanto a Avenida Brasil 
tem 141.

O ut r a r o dov i a ,  de st a 
vez estadual, que aparace 
na lista das que têm mais 
casos de roubo de carga é 
a RJ-106, que liga São Gon-
çalo a Maricá, com 51 re-
gistros. A RJ-104, que une 
os municípios de Niterói e 
São Gonçalo, teve 19 casos 
em 2018.

O dossiê aponta, ainda, 
que as grandes rodovias 
concentram a maior parte 
dos casos porque l iga m 
o Rio com os principais 
c ent r o s  de  pr o duç ão e 
comércio fora do estado, 
bem c omo s ão aquela s 
com maior circulação de 
veículos. Outro motivo é 
a complexidade socioes-
pacia l da crimina lidade 
violenta no estado do Rio 
de Janeiro.

“A análise espacial in-
dicou uma concentração 
acent uada dos c a sos de 
roubo de carga em função 
da proximidade com áreas 
sob foco especial, isto é, 
áreas sujeitas à forte atua-
ção de grupos criminosos 
armados com propensão 
ao cont role ter r itor ia l”, 
conclui o estudo.

Marcelo Feitosa

BR-101, além de ligar o Rio aos principais centros de produção e comércio do estado, é cercada por comunidades controladas por facções criminosas

Pamella Souza
pamella.souza@ofluminense.com.br

Em média, 
R$ 100 mil em 
mercadorias 
foram roubados 
por dia no 
estado

Mais ataques no final de ano
Considerando todos os 
9.182 casos de roubo de 
carga no estado do Rio 
no ano passado, o estudo 
identif icou que há um 
padrão de sazonalidade 
do crime, com aumento 
desse tipo de registro nos 
meses finais de cada ano, 
ju st a mente por cont a 
da maior circulação de 
cargas relacionadas às 
compras do período de 
Natal. Em 2018, a maior 
parte das ocorrências foi 
registrada nos dias de 
semana, principalmente 
entre terças e sextas-fei-
ras. O período com mais 
ocorrências foi o da ma-
nhã, entre 8h e 13h, com 
pico entre 10h e 11h.

A capital foi a região 
onde houve mais regis-
tros de roubo de carga ao 
longo de toda a série his-
tórica, principa lmente 
nas zonas Norte e Oeste. 
No ano passado, a cida-
de do R io concent rou 
43,8% do total, com 4.018 
ocorrências. São Gonça-
lo foi o segundo municí-
pio com mais registros, 
com 18,5% do estado, 
o que representa 1.701 
casos. Em seguida está 
Duque de Caxias (919), 
Belford Roxo (609), São 
João de Meriti (412), Ita-
boraí (296), Nova Iguaçu 
(272), Niterói (241), Mes-
quita (57) e Seropédica 
(52).
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OPINIÃO

Construindo o futuro

Bruno Serpa Pinto

Nesta contagem regressiva para 
2020, é natural que todos nós 
façamos um balanço do ano 
que passou. Para o Brasil, a 
melhora gradual da economia 
mostra que, mesmo nos últimos 
dias de 2019, ainda há obstácu-
los a serem superados. Mas é 
exatamente neste cenário de in-
certezas que nós, empresários 
da construção civil, precisamos 
unir forças com o poder público 
para que tenhamos legislações 
claras, que nos possibilitem 
investir, gerar empregos, pagar 
impostos e incentivar a econo-
mia local. 

Dificuldades políticas têm 

entravado a implementação de 
iniciativas que reponham de 
vez o país na rota do crescimen-
to, condição indispensável para 
retomar o equilíbrio das contas 
públicas e reduzir o número de 
desempregados. No entanto, 
isso não impediu que, mesmo 
num momento desafiador, al-
gumas cidades conseguissem 

virar o jogo. Niterói é um exem-
plo disso.

Nosso município vive uma 
fase excelente para quem tem 
condições de investir em novos 
empreendimentos e aproveitar 
o crescimento da cidade, in-
cluindo a compra de imóveis.

Com a presença de auto-
ridades, sociedade civil e re-

presentantes das associadas, 
a confraternização de fim de 
ano da ADEMI-Niterói confir-
mou o ritmo de recuperação 
no setor da construção civil e 
a chegada de novos negócios 
que, certamente, contribuirão 
para a valorização da cidade no 
futuro próximo.

Dados das nossas associa-

das indicam um crescimento 
contínuo no número de imóveis 
negociados no município em 
2019, e a retomada do lança-
mento de novas unidades já 
é esperada para o primeiro 
trimestre do ano que vem. A ci-
dade também se torna cada vez 
mais atrativa para a chegada de 
novos investimentos, como o 
banco Safra e sua nova agência 
em Icaraí.

Fortalecimento frente às 
incertezas

Com o incentivo da inicia-
tiva privada, poderemos dar 
uma contribuição poderosa 
para alavancar a economia e 
recolocar o país na trilha do 
crescimento. Pensando nisso, 
nossa confraternização teve 
como pilar a ajuda ao Natal 
da Associação Pestalozzi de 
Niterói, em que 400 crianças 
e 200 adultos portadores de 
necessidades especiais serão 
beneficiados.

É para navegar em águas 
turbulentas que as instituições 
precisam ser mais fortes – cres-
cendo, unindo e resistindo. 
Ainda que a sensação seja de 
turbulência, não são poucos os 
sinais que nos permitem ter es-
perança no futuro. As soluções 
para o sucesso estão ao alcance 
das nossas mãos.

Bruno Serpa Pinto é presidente da 
Associação das Empresas do Mercado 
Imobiliário de Niterói (Ademi-Niteroi)

Divulgação

Na Zona Sul de Niterói, os bairros de Icaraí e Gragoatá figuram entre os tradicionais destaques da cidade no mercado imobiliário

Lucas Benevides

Empresários realizam fórum para debater soluções e atrair novos investimentos para o Porto Maravilha

Oportunidade de bons negócios
Acontece nesta segunda, 
no centro de convenções 
do Novotel Porto Atlântico, 
no Santo Cristo, o I Fórum 
de Soluções para o Porto 
Maravilha, idealizado pelo 
Clube Empreendedor. O 
evento tem o objetivo de 
Aproximar e impulsionar 
as empresas e atores do 
Porto, fortalecer o ecossis-
tema do Porto, alavancan-
do negócios entre empre-
sas com atividades local e 
fomentar novos negócios 
e  at i v id a de s  a i nd a n ã o 
e x plor a d a s  n a  r e g i ã o  e 
debater ideias e soluções 
pa r a  o  f ut u r o do Por to 
aliado ao desenvolvimen-
to de políticas públicas e 
soluções imobiliárias com 

imobiliários residenciais e 
comerciais; os desafios e as 
soluções para o desenvolvi-
mento futuro do Porto; e os 
grandes empreendimentos 
e o turismo como alavancas 
de uma nova fase de cres-
cimento.

“Queremos aprox imar 
a s empresa s,  pr i ncipa l-
mente aquelas que estão 
no Clube Empreendedor, 
insta lado na região, e os 
grandes players do Porto 
Maravilha. Muitos gestores 
e decisores estão se mu-
dando para o Porto, que já 
está com mais de 50% de 
ocupação. E acreditamos 
que a vocação do Rio é a 
economia criativa, além do 
turismo”, pontua Luís Cláu-

dio Souza Leão, presidente 
do Clube Empreendedor. 

“A ideia é que este seja 
o pr imeiro de uma sér ie 

Representantes de diferentes reli-
giões se uniram nesta semana em 
um culto ecumênico pelo Dia da 
Justiça, celebrado neste domingo. 
Conduzida pelo desembargador 
Ademir Pimentel e realizada no 
Foyer do Tribunal de Justiça do 
Estado, no Centro, a cerimônia 
contou com líderes budistas, espíri-
tas, evangélicos, católicos e judeus, 
que exaltaram a importância dos 
valores humanos, e, portanto, 
essenciais à Justiça. O evento teve 
a participação dos corais da OAB/
RJ, Amigos do TJRJ e OAB/Niterói.

O desembargador Carlos José 
Martins Gomes, da 16ª Câmara 
Cível, representante do espiritismo, 
lembrou os ensinamentos de Allan 
Kardec para dizer que a Justiça se 
faz presente a partir do reconheci-
mento do valor do próximo: “Nessa 
busca incessante do sentido real da 
nossa existência, baseada no nosso 
destino, a divindade se expressa 
a partir de leis, físicas e morais, e 
nelas devemos sempre valorizar o 
conceito de que não há Direito sem 
a reciprocidade nas relações”.

o objet ivo de benef icia r 
todos os envolv idos e as 
comunidades do entorno.

Com isso, espera-se o 

au mento na ger aç ão de 
novos negócios das empre-
sas posicionadas no Porto, 
além do aumento da atrati-
vidade do estabelecimento 
de novos negócios ou do de-
senvolvimento imobiliário 
da região.

O Fórum será composto 
por 4 mesas de discussão 
para debater temas rele-
vantes e de impacto para o 
desenvolvimento socioeco-
nômico da região portuária 
do Rio de Janeiro, conhe-
cida com o Porto Maravi-
lha, sendo eles: soluções 
empreendedora s pa ra o 
Porto e a sustentabilidade 
da economia criativa; es-
tratégias para o desenvolvi-
mento de empreendimento 

Divulgação

Luis Claudio Leão: objetivo é aproxi-
mar empresas e alavancar negócios

Divulgação / EBC

Presidente da Câmara dos Deputa-
dos, Rodrigo Maia estará no evento

de evento que, a princípio, 
devem ocorrer em periodi-
cidade semestral, mas que 
além dos eventos pontuais 
seguiram contínuos em pla-
taforma virtual discutindo 
as principais temáticas para 
o efetivo e pleno desenvol-
vimento econômico-social 
do Porto” afirma Armando 
Iazzetta, Diretor de Inves-
t imentos da Odebrecht e 
responsável pelo empreen-
dimento Novocais do Porto.

O evento vai contar com 
a presença do presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia, e represen-
tantes da Caixa, Fecomér-
cio-Rj,  Tish ma n Speyer, 
ST X ,  C du r p,  Fábr ic a de 
Startups, Novocais e VLT.

Dia da Justiça 
é celebrado 
com culto no 
TJ-RJ

Caramujo ganha 
praça revitalizada
A comunidade do Caramujo, 
na Zona Norte de Niterói, 
recebeu mais uma praça 
totalmente revitalizada pela 
Prefeitura. Na manhã de 
sábado (7), secretários muni-
cipais e moradores participa-
ram da entrega das obras da 
Praça da Abolição, que teve 
brincadeira para crianças e 
show de samba com o grupo 
Filhos da Sinhá.

A nova área de lazer conta 
com academia da terceira 
idade, playground, bancos e 
mesas  de concreto, canteiros, 
além de dois painéis de grafite 
com artes que remetem a 
igualdade racial e homena-
geiam  moradores que foram 
vítimas da violência urbana.

Representando o prefeito 
de Niterói, Rodrigo Neves, a 
secretária municipal Executi-
va, Maria Célia Vasconcellos, 
destacou os importantes pro-
jetos que vêm sendo realiza-
dos no Caramujo e enfatizou 
que as iniciativas são demons-
trações do compromisso da 
atual gestão municipal com as 
comunidades de Niterói.

“O prefeito Rodrigo Neves 
sempre diz que o Caramujo 
não é uma comunidade, é 
um bairro. Hoje, a entrega 
de mais esse espaço, que traz 
um grafite que nos remete a 
expressões tão fortes como 
força, esperança e luta, reforça 
a nossa certeza: estamos no 
caminho certo, chega de retro-
cesso. Violência não responde 
com violência, mas sim com 
oportunidades. E é isso que 
estamos fazendo aqui e em 
toda a cidade”, afirmou.

O secretário municipal de 
Planejamento, Modernização 
da Gestão e Controle, Axel 
Grael, lembrou que a reforma 
da praça da Abolição faz parte 
do pacote de intervenções 
da comunidade da Igrejinha, 
localidade do Caramujo. Para 
este projeto, o Município e o 
BID realizam investimento 
de R$ 27 milhões em obras 
de urbanização, que incluem 
contenção de encostas, dre-
nagem, adequação de escadas 
de acesso à comunidade, além 
da construção do parque es-
portivo.
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No próximo domingo, o assunto será catapora

A meningite é uma doença 
grave que ocorre devido a 
um processo inflamatório 
das membranas que envol-
vem o cérebro que são as 
meninges e a medula espi-
nhal. É uma doença grave, 
que pode ocasionar surtos 
e epidemias, podendo levar 
à morte, alem de deixar se-
quelas com danos cerebrais 
graves. Deve ser tratada de 
forma eficaz o mais precoce 
possível, sendo uma doença 
de grande importância em 
saúde publica.  

A meningite acomete 
pessoas de qualquer faixa de 
idade, podendo ser causada 
por vários agentes infeccio-
sos, como as bactérias, vírus, 
fungos e parasitas. De um 
modo geral, as meningites 
causadas por bactérias, ten-
dem a ser mais graves, com 
um maior risco entre crian-
ças menores de cinco anos.

Por ser considerada uma 
doença endêmica, ocorre 
ao longo de todo o ano, 
com uma incidência maior 
no outono e no inverno das 
meningites causadas por 
bactérias e no verão e na pri-
mavera, a incidência maior 
é das meningites causadas 
por vírus.

A principal forma de pre-
venir a meningite é a vaci-
nação.

Ao longo dos anos,a pre-

Por professor Aderbal Sabrá e professora 
Selma Sabrá, especial para O FLUMINENSE

Pele

Crânio

Meninges

Inflamação
do cérebro

Bactérias 
e Vírus

Meningite: 
doença 
grave e 
contagiosa

valência das bactérias cau-
sadoras das meningites no 
Brasil variou,fazendo com 
que medidas preventivas de 
vacinação tenham sido im-
plantadas, de forma eficaz, 
ampliando as diferentes va-
cinas especificas para cada 
tipo de bactéria causadora 
dos diferentes tipos de me-
ningite.

 
Transmissão – A transmis-
são ocorre de pessoa a pes-
soa, geralmente através da 
via respiratória, sejam por 
pequenas gotículas ou se-
creções das vias aéreas supe-
riores, como do nariz ou da 
garganta, oriundas pelo ato 
de tossir, espirrar ou falar 
próximo, devido ao contato 
íntimo e prolongado, que 
constituem fatores de risco. 
Sabe-se que a convivência 
em determinados cenários, 
com pessoas doentes, seja 
em casa, colégio, creche, ou 
em outros ambientes, que 
propiciem o contato mais 
intimo, pode ser importan-
te para a transmissão da 
doença.

Essa transmissibilidade 
no caso de algumas bac-
térias como o meningo-
coco pode persistir na 
nasofaringe, apenas 
após um período de 
24 horas do uso de 
antibiótico eficaz.

As meningites 
bacterianas e 
virais são as mais 
importantes do 
ponto de vista da 
saúde pública.

+ Febre e manchas 
vermelhas podem 
ser observadas em 
alguns casos.

+ A Meningite é 
considerada uma 
doença epidêmica. 
Deste modo, casos 
são esperados ao 
longo do ano.

+ Em crianças com menos de 
1 ano de idade, os sintomas 
podem não ser tão evidentes, 
devendo-se atentar para a 
presença de moleira tensa 
ou elevada, irritabilidade, 
inquietação com choro 
agudo e persistente, 
e rigidez corporal com 
ou sem convulsão.

Diagnóstico
Os principais sinais e 

sintomas são: 

Febre
A febre costuma ser alta 

e persistente em crianças 
acima de 1 ano de idade e 
em adultos.

 
Dor de cabeça 
A dor de cabeça costu-

ma ser intensa,insuportá-
vel e de forma contínua.

Vômitos
Os vômitos geralmente 

são em jato e constantes, 
podendo apresentar qua-
dro de náuseas.

Rigidez de nuca
A pessoa não conse-

gue encostar o queixo 
no tórax, com rigidez do 
pescoço.

Manchas avermelhadas
Pequenos pontos ver-

melhos espalhados, pelo 
corpo, principalmente na 
meningite meningocócica 
e indicam gravidade. Po-
dem ser observadas ain-
da convulsões. Algumas 
crianças, no entanto,po-
dem se apresentar quietas 
e pouco ativas. 

No caso das meningites 
bacterianas, a evolução 
é mais rápida, podendo 
ter uma evolução fatal 
em poucas horas. A pes-
soa precisa receber o an-
tibiótico o mais rápido 
possível.

Geralmente as menin-
gites virais são as mais 
frequentes. Em geral apre-
senta forma de menor gra-
vidade, apesar de alguns 
vírus apresentam casos 
graves, por vezes fatais. 
Normalmente evolui em 5 
a 10 dias para a cura. Ra-
ramente deixam sequelas.

Em crianças menores de 
um ano de idade

Os sintomas listados 
acima podem não estar 
presentes, ou não serem 
tão evidentes.

A fontanela anterior, 
também conhecida como 
moleira, pode estar abau-
lada e tensa. Nesta faixa 
etária podemos observar 
também choro constante 
e irritabilidade.

Diagnóstico
Na suspeita de me-

ningite, será necessário a 
coleta do liquor (líquido 
cefalorraquidiano) para 

- Na suspeita de menin-
gite, o paciente deve procurar 
o atendimento médico numa 
unidade de saúde, assim que 
apresentar os sintomas, uma 
vez que, nos casos das menin-
gites bacterianas, a introdução 
precoce do antibiótico reduz o 
risco de morte e de complica-
ções sérias.

 Para o diagnóstico é ne-
cessário realizar a coleta de 
líquido cefalorraquidiano e de 
sangue de forma a identificar 
o agente causador da doença 
seja bactéria, vírus ou fungo.

 Lavar sempre as mãos 
frequentemente ao chegar da 
rua,seja do trabalho, da escola, 
antes de manipular,preparar, 
servir ou comer alimentos: 
sempre após usar o banheiro, 
ou auxiliar uma criança a uti-
lizar o banheiro ou após trocar 
uma fralda. Evitar secar as 
mãos em toalhas de pano em 
ambientes coletivos, sobretu-
do se a toalha estiver úmida, 
preferindo sempre o uso de 
toalhas descartáveis.

Sempre proteger o nariz e a 
boca após assuar o nariz, tossir 
ou espirrar, e lavar as mãos em 
seguida e cuidado com pessoas 
nessas situações para não ha-
ver contaminação.

O mais importante é vaci-
nar sempre.

Sinais e sintomas

Dicas

estudo. Será feito uma 
análise das células e das 
suas características bio-
químicas bem como a 
pesquisa da presença de 
bactérias   através da bac-
terioscopia. 

Um exame clínico bem-
feito, associado à analise 
de exames laboratoriais e, 
sobretudo das amostras 
do liquor e a realização 
da cultura confirmam o 
diagnostico, alem de iden-
tificar o agente causador 
da meningite.

Tratamento
O tratamento será rea-

lizado com antibióticos 
específicos,com o pacien-
te internado para receber 
antibiótico na veia e mo-
nitorizacão dos sintomas. 
É de suma importância 
proceder ao diagnóstico 
e ao tratamento precoce.

Prevenção
As vacinas são funda-

mentais para prevenir os 
diferentes tipos de me-
ningite.

O calendário básico de 
vacinação da criança pre-
vine as seguintes doenças 

A vacina BCG previne 
a tuberculose das suas 
formas graves, incluindo 
a meningite tuberculosa. 

A vacina contra a me-
ningite por Haemophilus 
influenzae do  tipo b,cau-
sador também de pneu-
monia e otite.

As vacinas contra me-
ningococo C e Streptococ-
cus pneumoniae também 
apresentam sua função 
na profilaxia (prevenção) 
das doenças causadas por 
estas bactérias.

A detecção e o tratamen-
to precoce dos casos evitam 
que a doença seja transmiti-
da a outras pessoas. 

A  prevenção inclui 
também medidas  que 
d e v e m  s e r  re a l i z a d a s 
como evitar aglomera-
ções, manter os ambientes 
bem ventilados e a higiene 
ambiental é sempre ne-
cessário. Em casos de con-
tatos com indivíduos com 
meningite, está indicada 
a quimioprofilaxia,com 
o tratamento a base de  
antibiótico.

A notificação dos casos 
de meningite se faz sem-
pre necessária, uma vez 
que os contactantes de-
verão receber orientações 
e tratamento preventivo 
em algumas situações.

O que é?

Causas

Contágio

Processo inflamatório das 
meninges, membranas que 
envolvem o cérebro e a 
medula espinhal.

Pode ser causada 
por diversos agentes 
infecciosos - como 
bactérias, vírus, 
parasitas e fungos, ou 
também por processos 
não infecciosos.

Feito, geralmente, 
de pessoa 
para pessoa, 
através das vias 
respiratórias, 
gotículas e 
secreções (nariz e 
garganta).

Dor de cabeça

Vômito

Rigidez no 
pescoço

2

1

3
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Receita libera 
consulta ao 
último lote 
nesta segunda
A partir das 9h desta segunda-
feira (9), estará disponível a 
consulta ao sétimo e último 
lote de restituição do Imposto 
sobre a Renda da Pessoa Física 
(IRPF) 2019. O lote de restitui-
ção do Imposto sobre a Renda 
da Pessoa Física contempla 
também restituições residuais 
dos exercícios de 2008 a 2018.

O crédito bancário para 
320.606 contribuintes será 
realizado no dia 16 de de-
zembro, totalizando o valor 
de R$ 700 milhões. Desse 
total, R$ 172.952.366,78 são 
para contribuintes com pre-
ferência: 3.308 idosos acima 
de 80 anos, 21.410 com ida-
de entre 60 e 79 anos, 3.172 
contribuintes com alguma 
deficiência física ou mental 
ou doença grave e 9.789 cuja 
maior fonte de renda seja o 
magistério.

Para saber se teve a decla-
ração liberada, o contribuinte 
deverá acessar a página da Re-
ceita na Internet, ou ligar para 
o Receitafone 146. Na consulta 
à página da Receita, serviço 
e-CAC, é possível acessar o ex-
trato da declaração e ver se há 
inconsistências de dados iden-
tificadas pelo processamento. 
Nesta hipótese, o contribuinte 
pode avaliar as inconsistências 
e fazer a autorregularização, 
mediante entrega de declara-
ção retificadora.

A Receita disponibiliza, 
ainda, aplicativo para tablets 
e smartphones que facilita 
consulta às declarações do 
IRPF e à situação cadastral 
no CPF..

A restituição 
do Imposto de 
Renda ficará 
disponível no 
banco durante 
um ano

O ministério da Educação (MEC) 
lançou nesta semana o programa 
“Conta pra Mim”, que estimula 
a leitura de livros infantis no 
ambiente familiar. Alunos da 
rede pública que cursam o 1º e 
o 2º ano do ensino fundamental 
são o público-alvo da iniciativa. 
O programa faz parte da Política 
Nacional de Alfabetização e, além 
do estímulo da leitura diária, 
criará “cantinhos de leitura” para 
narração de histórias, atividades 
lúdicas e estímulo à atividade in-
telectual em creches, pré-escolas, 
museus e bibliotecas.

“Eu acredito que esse pro-
grama é revolucionário. Pela 
primeira vez no Brasil existe 
um programa de valorização 
da leitura em família. Crianças, 
pais, mães, avós, padrinhos, 
tios ou tias podem fazer parte. 
Eu verdadeiramente acredito 
na capacidade brasileira de 
se adaptar e buscar soluções. 
Cientificamente, os resulta-
dos são muito robustos para 
famílias que leem com seus 
filhos”, afirmou o ministro da 
Educação Abraham Weintraub.

O programa prevê o trei-
namento de “tutores” de 
leitura, que serão capaci-
tados pelo MEC a partir 
de janeiro de 2020. Esses 
tutores receberão uma bol-
sa de incentivo de R$ 300 a 
R$ 400 para colaborar com 
os cantinhos de leitura. O 
treinamento desses tutores 
deve acontecer pela plata-
forma de ensino à distância 
do MEC, mas também será 
feito por aulas presenciais 
ministradas por técnicos da 
secretaria de Alfabetização 
do ministério. “Os dados 
mostram que o quadro de 
alfabetização não é bom. 
Nas duas últimas provas da 
Avaliação Nacional de Al-
fabetização (ANA) tivemos 
mais de 50% dos alunos com 
desempenho muito abaixo 
do esperado. Isso significa 
que esses alunos não são 
leitores proficientes. Esse 
programa é a nossa resposta 
para mudar isso”, afirmou o 
secretário de Alfabetização 
do MEC, Carlos Nadalim.

Aprendizado em família – A 
ideia do programa, segundo 
Nadalim, é que as crianças 
levem para casa as práticas 
de contação de histórias, lei-
tura, diálogo familiar e mo-
tivação da oralidade entre 
pessoas da mesma família. 
Professora de uma escola 
pública do Plano Piloto, em 
Brasília, Cíntia Pereira de 
Paula afirmou estar entu-
siasmada com a iniciativa. 
“Esse projeto é muito impor-
tante. Nos deparamos muito 
com crianças que possuem 
pais ou mães analfabetos, 
e essas crianças levam uma 
cultura de conversa, de lei-
tura, de diálogo e de amor 
pelo conhecimento para um 
lar onde nada disso existe. 
É uma forma de inverter o 
aprendizado: é o pequeno 
ensinando o grande”.

O projeto prevê a distri-
buição de “kits de literacia”, 
compostos de uma “mini 
biblioteca” de livros infantis 
da Turma da Mônica - con-
feccionados especialmente 
para o programa -, caderno de 
desenho, giz de cera e um guia 
de orientações pedagógicas 
para o estímulo das crianças. 
Uma parte do conteúdo esta-
rá disponível no portal criado 
para a iniciativa.

Metodologia – A iniciativa 
do programa segue o prin-
cípio da Curva de Heckman, 
formulada pelo vencedor do 
Prêmio Nobel de Economia 
de 2000, James Heckman. 
De acordo com o econo-
mista, investimentos feitos 
nas camadas mais jovens 
da população têm maior 
retorno social.

Ministério da Educação oferecerá 
treinamento a tutores de leitura

Projeto vai 
aproximar 
as crianças 
dos livros

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

MEC lançou nesta semana o programa “Conta pra Mim”, que estimula a leitura de livros infantis no ambiente familiar

O custo da iniciativa será de 
cerca de R$ 45 milhões. Destes, 
R$ 20 milhões serão usados para 
a bolsa de incentivo aos tutores, 
R$ 17 milhões serão usados na 
impressão do material e dos kits 
de leitura, e R$ 8 milhões para a 
logística do programa.

Resultado do Pisa – O secre-
tário citou, ainda, o resultado 
do Programa Internacional 
de Avaliação de Estudantes, o 
Pisa, que mostrou estagnação 
no índice de compreensão 
de leitura na última década 
no Brasil. “Estamos abaixo 
da média. O problema é que 
descobrimos que 50% dos 
estudantes estão bem abaixo 
da média na proficiência de 
leitura. Apenas 0,2% dos estu-
dantes atingiram o nível mais 
elevado. E isso é assustador”, 
explicou.

Pós-graduação 
apresenta 
crescimento de 
74% no país
No Brasil, o número total de alu-
nos que frequentam cursos de 
especialização de nível superior 
vem aumentando desde 2016 e 
a sua grande maioria frequenta 
cursos em instituições privadas 
(88%). Nos últimos quatro anos, 
houve um crescimento de 74% 
puxado pela rede privada, que 
aumentou 80% contra 41% na 
rede pública. Os dados foram 
divulgados nesta semana pela 
pesquisa Cursos de Especia-
lização Lato Sensu no Brasil, 
um levantamento inédito ela-
borado pelo Instituto Semesp 
(Sindicato das Entidades Man-
tenedoras de Ensino Superior) 
sobre o cenário dos cursos de 
pós-graduação lato sensu nas 
instituições de ensino superior 
públicas e privadas e traz ainda 
um perfil dos alunos matricula-
dos nesses cursos.

Considerando apenas a 
população com 24 anos ou 
mais, estima-se que 5,7 mi-
lhões tenham concluído um 
curso de especialização de 
nível superior, número três 
vezes menor em comparação 
aos que concluíram a gradua-
ção (cerca de 19 milhões). Há 
aproximadamente duas mil 
instituições de ensino que ofer-
tam cursos de especialização de 
nível superior nas modalidades 
presencial e ensino a distância 
(EAD), sendo que 91% delas 
são privadas. A maior parte dos 
alunos de especialização fre-
quenta cursos na modalidade 
presencial (68%). No entanto, 
a modalidade de ensino a dis-
tância (EAD) está ganhando 
espaço: no período de 2016 a 
2018, o número de alunos au-
mentou 125% e, em 2018, sua 
participação já representava 
um a cada três alunos.

BNDES: há recursos 
para o saneamento
O presidente do Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BN-
DES), Gustavo Montezano, 
disse nesta semana que não 
faltam recursos para inves-
timentos em saneamento 
no país. O que é preciso é 
melhorar a gestão do dinhei-
ro, defendeu, no encontro 
BNDES com ‘S’ de Social e 
de Saneamento, realizado 
na sexta (6).

Ele disse que tanto o 
BNDES como o Brasil co-
meteram erros na agenda 
de saneamento e, diante 
disso, atualmente o país 
tem 100 milhões de pessoas 
vivendo sem saneamento 
básico. “Tem dinheiro para 
investir em saneamento. O 
que falta é uma prioriza-
ção nossa como país, uma 
organização nossa como 
sociedade, e uma vontade 
política de assim fazê-lo. A 
gente está prestes a resolver 
isso. Se Deus quiser, com a 
aprovação do Marco do Sa-
neamento, a gente abre uma 
nova fase de tratamento de 
água, de proteção de água e 
de proteção ambiental para 
o povo brasileiro”, disse.

Para Montezano, o banco 
tem uma posição funda-
mental, vontade e capacida-
de de ajudar nesse processo. 

“A gente quer ser o prin-
cipal articulador nacional 
na agenda do saneamento. 
Com o S de social, ele [so-
cial] é o nosso carro-chefe, 
porque como a gente pode 
pensar em educação para 
quem não tem saneamento, 
em saúde para quem não 
tem saneamento, desen-
volvimento econômico e 
proteção ambiental, sem 
saneamento. Para isso é 
necessário modelagem fi-
nanceira e conversar com 
investidores, políticos. Se 
tem uma instituição bem 
posicionada em pensar o 
Brasil, essa instituição é o 
BNDES”, disse.

O presidente do BNDES 
disse que o banco está aber-
to a sugestões na área de 
saneamento. “Por favor nos 
tragam sugestões, ideias e 
opiniões. A ideia é gerar de-
bates com diferentes visões, 
porque o debate aberto e 
apolítico agrega valores para 
todos nós para um Brasil 
mais justo e mais igual”.

O relator do projeto de lei 
que define um marco para a 
área de saneamento, depu-
tado federal Geninho Zuliani 
(DEM-SP), disse que está 
otimista com o início das 
discussões em plenário na 
próxima segunda-feira (9).

José Cruz/Agência Brasil

O presidente do BNDES, Gustavo Montezano, disse que não faltam recursos
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Balé: do 
popular ao 
clássico
A Escola de Balé das Comu-
nidades “Dançando Para 
Não Dançar”, apresenta 
nesta segunda (9) seu novo 
espetáculo, “Futuro da 
América”, às 19h, no Teatro 
Rival Petrobras, no centro 
do Rio.

No repertório da apre-
sentação em comemora-
ção aos 25 anos do grupo, 
estão seis músicas de Chi-
co César, uma de Chico 
Buarque e Gilberto Gil.

Ainda está previsto o 
clássico Pas de Deux, do 
ballet Quebra Nozes, com 
o solista do Theatro Mu-
nicipal Carlos Cabral e a 
bailarina Samara Mello, 
hoje solista em Berlim, 
formada pelo Dançando.

Atualmente a Escola 
de Balé possui cerca de 
150 alunos e atua em oito 
comunidades das zonas 
Norte e Sul do Rio.

O Teatro Rival Petrobras fica na Rua 
Álvaro Alvim, 33/37,  Centro do Rio. 
Segunda (9), às 19h. Entrada mediante 
a 1kg de alimento não perecível. Clas-
sificação: livre. Telefone: 2240-9796.

Divulgação

Projeto Dançando Para Não Dan-

çar apresenta “Futuro da América”

Exposição encerra 
temporada no MAM
Encerra neste domingo (8) 
a exposição “Favelagrafia 
2.0”, mostra que revela as 
potências cr iat ivas das 
favelas, no Museu de Arte 
Moderna (MAM).

Fotógrafos das maiores 
favelas do Rio de Janeiro 
fora m conv idados pa ra 
retratar o cotidiano ar-
tístico do Rio de Janeiro, 
e nesta edição os artistas 
da periferia também con-
tam histórias através de 
vídeos, filmagens curtas 
onde eles apresentam um 
pouco do trabalho desses 
moradores.

Ao todo, 36 fotos e 17 

videoprojeções ficarão ex-
postos.

A primeira edição, em 
2016, ga n hou destaque 
internacional e teve uma 
de suas fotos compartilha-
das pelo rapper americano 
Snoop Dogg,

O Projeto Favelagrafia 
2.0 é incentivado pela Se-
cretaria Municipal de In-
centivo à Cultura com par-
ceria da Tundra Studies e 
patrocínio do Uber.

O MAM fica na Av. Infante Dom Hen-
rique, 85, Flamengo, Rio de Janeiro. 
Domingo (8). Entrada gratuita. Telefone: 
3883-5630.

Anderson Valentim / Divulgação

Favelagrafia 2.0: mostra que revela as potências criativas das favelas

Criado há oito anos com o 
objetivo de compartilhar 
fotografias pelas internet, 
o Coletivo Desaf io 10+ 
chega à Galeria Octávio 
do Prado da Sociedade 
Fluminense de Fotografia. 
A Coletiva reunirá ima-
gens de 65 fotógrafos de 11 
estados brasileiros além 
de trabalhos de Portugal, 

Colômbia e Uruguai. O 
Desafio 10+ nasceu em 
2011 e hoje reúne 3.800 
membros, sendo que 2 
mil deles participam ati-
va mente do g r upo. Na 
rua Doutor Celestino, 115, 
Centro, Niterói. Até 10 de 
janeiro. De segunda a sex-
ta das 9h às 13h e sábados, 
de 9h às 13h.

Projeto Desafio 10+ chega a Niterói

Rebeca lança versões de músicas do álbum indie, pop, eletrônico “Corar”

Artista niteroiense grava 
vídeo acústico com Rubel
Após criar camadas e loops 
climáticos em seu álbum de 
estreia, “Corar”, a cantora e 
compositora niteroiense Re-
beca lança a faixa “O Tanto Que 
Falta” em um vídeo em estúdio 
ao lado do cantor Rubel. O ar-
tista é o único vocal convidado 
no disco de Rebeca e empresta 
sua voz a uma canção que ecoa 
inocência e leveza. 

A interpretação acústica 
traz uma nova roupagem à 
faixa. Ela ressurge com maior 
enfoque na canção e arran-
jos que apresentam timbres 
mais orgânicos: os violões de 
nylon de Fanner Horta e Leon 
Navarro somam ao baixo 
acústico Pedro Chabudé para 
substituir a produção mais 
eletrônica da versão presente 
no disco “Corar”.

A faixa também está dis-
ponível como single nas pla-
taformas digitais.

O álbum “Corar” foi uma 
espécie de emancipação a 

artista. Conhecida por sua pas-
sagem pelo The Voice Brasil em 
2015, pelos fãs da banda Orien-
te (com quem participa do hit 
“Linda Louca e Mimada”).

Mango Lab / Divulgação

Cantora e compositora dá uma roupagem acústica às próprias canções

Gunar Hohl / Divulgação

Cantora Júlia Vargas abre o evento 

voltado a negócios do setor

RioMarket contará com workshops e rodadas de negócios até o dia 15 

Festival do Rio tem área voltada 
ao mercado audiovisual
Abrindo a 7ª edição do Rio 
Music Market, a cantora Júlia 
Vargas receberá o acordeonis-
ta Mestrinho e o pianista João 
Donato nesta segunda-feira 
(9), às 20h, no Theatro NET 
Rio, em Copacabana.

No repertório, releituras 
de compositores consagrados 
como João Bosco, Aldir Blanc, 
Jorge Mautner e Tom Zé, e 
canções de novos composi-
tores da cena carioca, como 
Claos Mózi  e Ivo Vargas.

O evento, que é parte da 
programação do Festival do 
Rio, reúne mais de 60 profis-
sionais do mundo inteiro a 
fim de debater as transforma-
ções e novas oportunidades 
da indústria da música em 
cerca de 30 mesas.

O Theatro Net Rio fica na Rua Siqueira Cam-
pos, 143, em Copacabana, Rio de Janeiro. 
Segunda-feira (9), às 20h. Preço: a partir de 
R$ 80 (inteira). Telefone: 2147-8060.
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O que vem por aí ... 
Promoções da semana Confira as vantagens que só os assinantes* de O FLUMINENSE têm. 

* As promoções oferecidas na Coluna Assinantes OFLU são válidas para os titulares 
de assinaturas.

ASSINANTES

Soneca sustentável

Novo volume

Agora é possível dormir e ser ecológico ao 
mesmo tempo. Achei incrível a iniciativa 
sustentável da Euro, marca de colchões que 
criou uma linha produzida através de gar-
rafas pet resgatadas da costa dos oceanos, 
e com as fibras do material, criando a linha 
EcoMind. Se for confortável então, o acerto 
é dobrado.

Nanda Pimentel, bisneta do escritor, poeta e 
jornalista Luís Antônio Pimentel, irá lançar sua 
segunda obra: “Sobre Risos, Drinks & Dates 2 – 
Vivendo mais simples”. O lançamento, pela Au-
tografia Editora, está marcado para o dia 13 de 
dezembro, às 19h, no Reserva Cultural Niterói/
Drop Burger, em Niterói.

Passaram por lá

30 anos de medicina

Ensaios de verão

Papo de crônicas

Roda de samba

Feira do vinil

Nova loja
A Foxton, marca de moda masculina, inau-
gurada no I Fashion, na Moreira Cesar, pre-
parou uma degustação de cerveja para ofi-
cializar a abertura. O sommelier de cervejas 
Gil Lebre explicou aos convidados um pou-
co sobre cada cerveja da Noi.

Entre os que passaram por lá estavam Guilher-
me Peixoto, Binho Guimarães, Sérgio Artur 
Caldieri, Matheus Ramos, Gustavo Mello, Ga-
briel Lucena, Rafael Passos, Diogo Tardelly, Ce-
sar Plaza, Bernardo Hollanda, Marcus Vinicius 
Fernandes, Caio de Castro e Diego Freitas.

Festejando 30 anos de carreira médica, Antônio 
Carlos Pantaleão Jr participa, nesta segunda e 
terça-feira, do B.E.S.T. - Bariatric Esdoscopic Sur-
gery Trends 2019, com a temática da Cirurgia Ba-
riátrica na Era da Medicina de Precisão. O evento 
acontece no Hotel Roosevelt, em Nova York.

O “Ensaios de Verão” do Amigos da Onça 
está de volta. Com vários convidados espe-
ciais, o evento, que já é tradicional, começa 
na próxima terça-feira, dia 10, no HUB. Com 
ingresso a partir de R$ 20, a programação 
começa às 21h.

O Centro de Convivência, Estudo, Pesquisa 
e Hospedagem do Idoso - Casa Lisaura Ruas, 
em Pendotiba, convidou a cronista e profes-
sora Mila Benicio para contar histórias e crô-
nicas que fazem parte de seu livro “Kkkrôni-
cas”, dia 11, às 16h30.

Neste domingo (8), acontece a última Feira das 
Yabás do ano em homenagem à Nossa Senhora 
da Conceição, padroeira da Portela. A roda de 
samba de Marquinhos de Oswaldo Cruz rece-
be o Grupo Show da Portela com todos os seus 
segmentos. Às 13h. Gratuito.

A Feira de Vinil do Rio de Janeiro chega à sua 
22ª edição neste domingo (8), voltando a ocu-
par o casarão do Instituto de Arquitetos do Bra-
sil, no Catete.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A No dia 15 de dezembro, a Praia de Copacabana 
receberá a 10ª edição do circuito Rei e Rainha do 
Mar, maior festival de esportes de praia do Brasil. 
O evento será patrocinado pela Shell e contará com 
competições de natação no mar, corrida, biathlon e 
provas para crianças.

Literatura 
voltada à 
saúde
Neste domingo tem lança-
mento da antologia “Sumo”, 
realizada pelos integrantes 
dos Círculos de Bibliotera-
pia, uma linha terapêutica 
que utiliza a literatura como 
instrumento de transforma-
ção interior, de encontro 
consigo e com o outro. 

O evento será realizado 
no Solar do Jambeiro, no 
Ingá, Niterói. 

A publicação é da Editora 

Reprodução

Cândido, e a organização é 
de Cristiana Seixas. Às 11h. 
Entrada franca. Informações 
pelo telefone: 97306-4042.

Diogo 
Nogueira 
agita Icaraí
O cantor Diogo Nogueira apre-
senta o show “Tá Faltando o 
Quê?” neste domingo (8), no 
RioCricket, em Icaraí, às 15h.

No show, o cantor apre-
senta grandes sucessos que 
fizeram parte da sua carreira 
e músicas que estão em seu 
último álbum, “Munduê”, 
como a canção “Coragem” e o 
grande hit “Pé na Areia”. 

Diogo também fará uma 
homenagem a grandes mes-
tres da MPB, como Djavan, 
Cazuza, Gonzaguinha, Tim 
Maia; a seus mestres no sam-
ba, Zeca Pagodinho, Beth Car-
valho e a seu pai, João Noguei-
ra, com o clássico “Espelho”.

Com 12 anos de carreira, 
Diogo Nogueira é um dos 
principais nomes do atual 
cenário do samba brasileiro. 
Também é compositor, ins-
trumentista e apresentador. 
Com mais de um milhão de 
cópias vendidas de seus CDs 
e DVDs, Diogo foi indicado 
ao Grammy Latino por todos 
os seus álbuns.

O RioCricket fica na Rua Fagundes Varela 

637, Icaraí, Niterói. Domingo (8), às 15h. Pre-

ço: terceiro lote R$ 70 (inteira). Classificação: 

18 anos. Telefone: 2717-5333.

Marden Nascimento

No show, cantor fará uma homena-

gem aos mestres do samba

Até dia 15, cidade terá uma extensa programação de shows temáticos

Niterói realiza mais uma 
edição da Beatleweek

Aos niteroienses fãs e apai-
xonados pelos Beatles, a 
semana que “traz Liver-
pool para a cidade” começa 
nesta segunda-feira (9): a 
Niterói Beatleweek. Evento 
gratuito que reúne atrações 
nacionais e internacionais, 
palestras e exposição tendo 
a banda inglesa como tema 
central.

Dentre os convidados 
especiais desta 3° edição 
estão Clark Gilmour, o John 
Lennon oficial do Cavern 
Club, em Liverpool, e Aggeu 
Marques, idealizador da BH 
Beatle Week e músico brasi-
leiro integrante da Interna-
tional Beatle Week.

O show de abertura, “Nite-
rói e os Beatles – A Vanguarda 
do Rock da Cidade”, acontece 
nesta segunda, às 20h, na Sala 
Nelson Pereira dos Santos, 
em São Domingos.

A noite reunirá bandas 
com arranjos cover e releitu-
ras da obra dos Beatles, como 
a banda Os Lobos, que fará 
uma versão instrumental de 
“I want you (She’s so heavy)/
Got to get you into my life” e 
Dalto, que cantará uma ver-
são de “Drive my car (Buzina 
e me chama)”.

“É uma honra participar 
de um evento em que músi-
cos de todo o mundo estarão 
aqui e podermos reunir gera-
ções distintas em confrater-
nização da obra dos Beatles, 
sempre atual e universal.

O evento vai homenagear 
os músicos e bandas pionei-
ras do movimento Beatle em 
nossa cidade”, diz Cássio 
Tucunduva, guitarrista da 
banda Os Lobos e curador 
do show de abertura.

Até domingo (15), as 
apresentações se dividirão 
entre a Sala Nelson Pereira 
dos Santos, no Solar do 
Jambeiro, no Ingá, e em nove 
palcos espalhados pelos 
bairros de São Francisco, 
Icaraí, Piratininga, Centro e 
Fonseca.

O festival terá cinco atra-
ções internacionais, bandas 
vindas da Finlândia, Inglater-
ra, Estados Unidos, Argentina 
e Rússia.

Haverá ainda seis bandas 
interestaduais, 16 bandas 

intermunicipais e 31 atra-
ções locais.

Durantes os dias do fes-
tival, o Solar do Jambeiro 
receberá uma exposição de 
fotos raras, itens de colecio-
nadores e memorabilia dos 
Beatles com curadoria de 
Lizzie Bravo, das 10h às 17h.

Ainda no Solar, profissio-
nais darão palestras entre 
terça e sexta, tendo os Beatles 
como tema, das 15h às 17h. 

A programação completa do 
evento pode ser encontrada em  
www.ofluminense.com.br.

Adriana Maia
adriana.maia@ofluminense.com.br

Reprodução

She’s Leaving Home, da Finlândia, é uma das atrações internacionais 

Reprodução

Banda Sonido Club parte de Florianópolis para homenagear os Beatles

Teatro: “Marlene Dietrich 
- As Pernas Do Século”, no 
Teatro da UFF 
O espetáculo é a primeira 
montagem teatral brasilei-
ra sobre a artista Marlene 
Dietrich, uma das perso-
nalidades mais marcantes 
do século XX. 

Show: Lulu Santos – Turnê 
Pra Sempre, na Arena Can-
tareira 
O cantor Lulu Santos traz 
o show da sua nova turnê 
“Pra Sempre”. Dentre o re-

pertório, hits como “Tem-
pos Modernos”, “O Último 
Romântico” e “Tudo Azul”.

 Show: Tô de Férias Festi-
val, na Ilha do Itanhangá 
A primeira edição do “Tô 
de Férias Festival” reúne 
os maiores destaques do 
pop brasileiro, que farão 
suas apresentações em 
um esquema entre amigos, 
convidando um ao outro 
para momentos de muita 
música, repletos dos hits 
que dominam as rádios. 

Picasa/Divulgação

 Os amigos Gustavo Mello, Gabriel Lucena e Guilherme prestigiando o evento no I Fashion

Picasa

O gerente da nova loja, Saulo, e Giulia Novello, do Marketing

Picasa

O sommelier Gil Lebre comandando a degustação
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Eliminado nas semifinais do 
Campeonato Paulista, nas 
quartas da Libertadores e da 
Copa do Brasil e ocupando a 
terceira posição no Brasileiro, 
o Palmeiras terminará 2019 
sem levantar uma taça sequer. 
Após a goleada por 5 a 1 sobre 
o Goiás no Estádio Brinco de 
Ouro, em Campinas, Dudu 
comentou o ano palestrino 
e projetou a próxima tem-
porada.

“A gente sabe que o ano 
não foi como o torcedor que-
ria, como nós queríamos. Está 
chegando ao final do ano e 
não conquistamos nenhum 
título. Esse ano não tivemos 
esse êxito. Esperamos que ano 
que vem possamos montar 
um time forte, que cheguem 
jogadores que nos ajudem a 

conquistar esse objetivo. A 
gente pode ter certeza que 
ano que vem estaremos com 
um time forte”, disse.

O triunfo diante do Esme-
raldino encerrou um jejum 
de cinco jogos sem vitória do 
Palmeiras. Apesar do alívio, 
Mano Menezes pagou com 
seu emprego o mau momen-
to do clube ao ser demitido 
após a derrota para o Fla-
mengo. Para Dudu, porém, 
o treinador não é o principal 
culpado pelo ano em branco 
do Verdão.

“No Brasil infelizmente é 
assim. Quando as coisas não 
vão bem, cai tudo no treina-
dor. Nós temos que assumir 
a responsabilidade também. 
Não é só culpa do treinador, 
do Mattos, muito menos do 

vai rebaixar o Cruzeiro. Vamos 
lá para fazer o nosso me-
lhor, se tivermos que ganhar 
vamos ganhar, se tiver que 
empatar vamos empatar. Não 
é a gente, não era o Grêmio 
que ia rebaixar hoje, eles não 
fizeram um bom campeona-
to. Vamos lá fazer um grande 
jogo”, finalizou.

Para a próxima temporada 
a diretoria do Palmeiras avalia 
a possibilidade de contratar 
o atual técnico do Santos, o 
argentino Sampaoli. Segundo 
o presidente do Palmeiras, 
Maurício Galiotte, o clube 
entende que errou no plane-
jamento da atual temporada 
e segue em busca de melhoras 
para o próximo ano. Um dos 
pontos a serem corrigidos é o 
estilo de jogo.

Treino – O elenco do Pal-
meiras se reapresentou na 
Academia de Futebol na ma-
nhã desta sexta-feira, tendo 
em vista o duelo diante do 
Cruzeiro, em Belo Horizonte. 
Para o confronto, o Verdão 
não deve contar com Gustavo 
Gómez, Vitor Hugo, Hyoran 
e Gustavo Scarpa, todos no 
Departamento Médico. O ata-
cante Luiz Adriano também é 
dúvida.

A atividade teve os pri-
meiros 45 minutos liberados 
para a imprensa, e o que se 
observou foi apenas o time 
reserva trabalhando com bola 
no gramado 1 do CT. Já os 
titulares fizeram regenerativo 
nas dependências internas da 
Academia de Futebol.

Assim, o principal perso-

Time paulista se frustou no fim 
de 2019 após altas expectativas 

Palmeiras 
já pensa 
na próxima 
temporada

Divulgação/Palmeiras

Jogadores encaram a partida deste domingo, às 16h, contra o Cruzeiro no Mineirão, como forma de redenção em uma temporada com seca de títulos importantes

nagem da vitória diante do 
Goiás com dois gols e uma 
assistência, Gabriel Veron, 
não apareceu no gramado. Já 
o titular Weverton trabalhou 
normalmente ao lado dos 
demais goleiros e deve seguir 
entre os onze iniciais.

Ramires e Jean também 
trabalharam com bola, assim 
como Willian, que cumpriu 
suspensão na última rodada 
e deve viajar para o duelo 
contra seu ex-clube. Por ou-
tro lado, Felipe Melo, que 
também cumpriu suspensão 
contra o Goiás, não apareceu 
no gramado e segue sendo 
dúvida, assim como Luiz 
Adriano.

O Verdão treinou no sába-
do, quando foi definido o time 
titular para o jogo.

presidente, tenho certeza que 
fizeram de tudo para ajudar 
o Palmeiras a conquistar 
títulos. A culpa é mais dos jo-
gadores. Temos que ver o que 
erramos esse ano para não 
errar ano que vem”, analisou.

Com a vitória sobre o 
Goiás, o Palmeiras foi aos 71 
pontos e igualou a pontua-
ção do vice-líder Santos, mas 
segue em terceiro por conta 
do número de triunfos, o pri-
meiro critério de desempate. 
A equipe fecha a participação 
no Brasileiro diante do Cru-
zeiro, neste domingo, ás 16 
horas (de Brasília), quando 
pode rebaixar o rival em pleno 
Mineirão.

“Acho que vou pegar um 
pouco da fala do Renato Gaú-
cho. Não vai ser a gente que 

Confronto deste domingo, às 16h, no Estádio Rei Pelé, em Maceió, vai servir de motivação para a próxima temporada

Garantido no G-6, São Paulo duela com o CSA
Neste domingo, às 16h (de 
Brasília), São Paulo e CSA 
entram no gramado do Es-
tádio Rei Pelé, em Maceió 
(AL), para disputar a última 
rodada do Brasileirão 2019. 
Nenhuma das equipes joga 
por um objetivo maior na 
partida final, já que o Azulão 
teve seu rebaixamento para 
a Série B confirmado e o Tri-
color garantiu a classificação 
para a fase de grupos da Copa 
Libertadores.

Vindo de grande vitória 
diante do Internacional, re-
sultado que assegurou a vaga 
direta no torneio continental, 
o São Paulo já começa a pen-
sar na próxima temporada. 
Por isso, Fernando Diniz, 
garantido no comando do 
Tricolor em 2020, deve utilizar 
um time alternativo no duelo 
deste final de semana.

Assim, é provável que o co-
mandante dê oportunidade a 
diversos garotos formados em 
Cotia pensando já na tempo-
rada de 2020. Rodrigo Nestor, 
Lucas Perri, Diego, Walce e 
Gabriel Sara são alguns dos 
jovens que podem figurar 
entre os onze iniciais contra 
os alagoanos.

A única certeza é que o za-
gueiro Bruno Alves não estará 
em campo na despedida da 
temporada. O defensor levou 
o terceiro cartão amarelo no 
triunfo diante do Colorado e 
terá que cumprir suspensão 
automática.

Já o CSA vem de derrota 
por 3 a 0 para a Chapecoen-
se, na Arena Condá. Sem 
chances matemáticas de se 
salvar e permanecer na elite 
do futebol nacional, o Azu-
lão do Mutange também já 

se planeja para o ano que 
vem. Para o confronto deste 
domingo, porém, o técnico 
interino Jacozinho tem algu-
mas dúvidas.

O treinador azulino terá 
os desfalques dos volantes 
João Vitor e Jean Cléber, sus-
pensos, e do lateral Apodi, 
que se recupera de lesão. Por 
outro lado, a equipe alagoa-
na contará com os retornos 
do zagueiro Alan Costa e do 
meia Euller, que cumpriram 
suspensão na última rodada.

Raí garantido em 2020 
- Carlos Augusto de Barros 
e Silva, o Leco, parece ter 
concordado com o pedido de 
continuidade feito pelo elen-
co nos últimos dias. Depois 
de manter Fernando Diniz 
como treinador da equipe em 
2020, o presidente do clube 

também resolveu continuar 
contando com Raí como di-
retor de futebol.

A saída de Raí vinha sendo 
uma das principais requi-
sições de grande parte da 
torcida e conselheiros do São 
Paulo. Tanto membros da 
base aliada de Leco quanto da 
oposição vinham pressionan-
do o presidente para que o 
diretor de futebol não tivesse 
seu contrato renovado. Con-
tudo, ele dará continuidade 
ao seu trabalho na próxima 
temporada.

Antes da decisiva partida 
contra o Internacional, Carlos 
Belmonte, líder do projeto de 
basquete do São Paulo, era o 
favorito para assumir o cargo 
de Raí. A escolha aconteceria 
pelo fato de Belmonte ter 
bom trânsito nos bastidores 
políticos do clube.

Reprodução Twitter / São paulo

Confirmado no São Paulo em 2019, Fernando Diniz quer encerrar o ano com vitória

Balanço do Brasileirão: 
Cruzeiro com um pé na Série B
A penúltima rodada do Brasi-
leirão foi disputada no meio 
de semana e apresentou algu-
mas definições importantes. 
O Corinthians derrotou o 
Ceará por 1 a 0 no Nordeste, 
chegou aos 56 pontos e se 
garantiu na próxima Copa 
Libertadores. O Timão vai 
disputar a fase preliminar ao 
lado do Internacional, que 
também se classificou mesmo 
perdendo de 2 a 1 para o São 
Paulo no Morumbi. Com 54 
pontos o Colorado foi bene-
ficiado pelo empate sem gols 
do Fortaleza com o Fluminen-
se, e pelo tropeço do Goiás, 
goleado pelo Palmeiras por 5 
a 1 em Campinas (SP).

O São Paulo, com um 
triunfo, chegou aos 60 pon-
tos e se garantiu na fase de 
grupos. O Grêmio, que fez 2 
a 0 no Cruzeiro, é o terceiro 
colocado com 65 pontos. 

Uma disputa que chama a 
atenção é pela segunda co-
locação, hoje dividida com 
71 pontos por Palmeiras e 
Santos, derrotado por 1 a 0 
pelo Athletico Paranaense no 
Paraná. O campeão Flamengo 
se despediu de sua torcida 
goleando o Avaí por 6 a 1 no 
Maracanã.

Com a derrota para o 
Grêmio o Cruzeiro vive um 
drama, pois abre a zona de 
rebaixamento com 36 pon-
tos e não depende mais das 
próprias forças. A Raposa, na 
rodada final, precisa vencer 
o Palmeiras em Minas Gerais 
e torcer por uma derrota do 
Ceará, que visita o Botafogo. 
O CSA, que perdeu de 3 a 0 
para a Chapecoense, foi ma-
tematicamente rebaixado, se 
juntando ao próprio time de 
Chapecó e ao lanterna Avaí.

Fortaleza, Goiás, Bahia, 

Atlético-MG e Vasco, que 
ficou no 1 a 1 com os baia-
nos em Salvador (BA), estão 
garantidos na Sul-Americana. 
A última vaga neste torneio 
está entre o Fluminense, que 
tem 43 pontos e visita o Co-
rinthians na rodada final, e o 
Botafogo, que tem 42 pontos.

Na dança dos números, 
Flamengo se consolidou 
como melhor ataque, com 
86 gols anotados, sendo que 
a defesa mais eficiente é a 
do São Paulo, com 29 gols 
marcados. O Avaí tem o pior 
ataque, com 18 gols anotados, 
e divide com o Goiás o posto 
de defesa mais vazada, com 
62 gols sofridos.

Após deixar a sua marca na 
goleada do Flamengo, o ata-
cante Gabigol está a liderança 
da corrida pela artilharia com 
25 gols anotados, quatro a 
mais que seu companheiro de 

clube, Bruno Henrique.

Esperança Cruzeirense – O 
desespero toma conta do Cru-
zeiro para a última rodada do 
Campeonato Brasileiro. Para 
escapar do rebaixamento, o 
time mineiro precisa vencer 
o Palmeiras e torcer por uma 
derrota do Ceará diante do 
Botafogo, na capital carioca. 

Para a esperança do Cru-
zeiro, a campanha do Ceará 
fora de casa é a segunda pior 
do Brasileirão, melhor apenas 
que o lanterna Avaí. Em 18 
jogos, o time nordestino tem 
apenas duas vitórias, dois 
empates e 14 derrotas como 
visitante, ou seja, oito pontos 
e 14,81% de aproveitamento. 
Segundo o matemático Tris-
tão Garcia, o Cruzeiro tem 
80% de chances de rebaixa-
mento, praticamente com um 
pé na Série B.

Fluminense e Botafogo brigam diretamente por uma vaga na Copa Sul-Americana

Internacional recebe 
o Galo no Beira-Rio
No encerramento do Cam-
peonato Brasileiro, o Inter-
nacional recebe o Atléti-
co-MG no Beira-Rio neste 
domingo, às 16h (de Bra-
sília). Ambas as equipes já 
estão com o futuro definido, 
afinal, o Colorado garantiu 
uma vaga na Libertadores, 
enquanto o Galo se classi-
ficou para a Sul-Americana.

O Inter tem oscilado na 
competição, o que dificul-
tou uma classificação direta 
para a fase de grupos. Na 
última rodada, a equipe 
gaúcha foi derrotada no 
confronto direto com o São 
Paulo no Morumbi.

Além do revés, o Colo-
rado teve outro prejuízo no 
confronto com o Tricolor. 
O lateral-esquerdo Uendel 
e o atacante Rafael Sobis 
tomaram o terceiro cartão 
amarelo e desfalcam a equi-
pe diante do Atlético-MG. A 
opção para o setor defensivo 
deve ser Natanael. Na linha 
de frente, há a possibilidade 
de a escalação ser mantida.

O duelo com o Galo pode 

marcar a despedida do téc-
nico Zé Ricardo, que deve ser 
substituído pelo argentino 
Eduardo Coudet na próxima 
temporada.

Do lado dos visitantes, 
também é possível que seja 
a última partida de Vagner 
Mancini no comando. O 
treinador assumiu o Atlé-
tico-MG em um momento 
conturbado e cumpriu o 
principal objetivo, que era 
manter distância da zona de 
rebaixamento.

Para enfrentar o Inter, o 
Galo não pode contar com 
o lateral-esquerdo Patric, 
que tomou o terceiro cartão 
amarelo na vitória por 2 a 0 
diante do Botafogo na últi-
ma rodada. O garoto Hulk 
deve assumir a vaga.

Com diversas indefini-
ções para 2020, o Atléti-
co-MG espera encerrar a 
temporada de 2019 com 
um resultado positivo. Des-
sa forma, a equipe tem a 
chance de embalar a terceira 
vitória consecutiva e subir 
posições na tabela.
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Com cabeça no Mundial de Clubes, Rubro-Negro deve poupar alguns jogadores para a partida deste domingo

Flamengo encara o Santos na Vila 
O  F l a m e n g o, 
que enfrentou 
o Avaí na últi-
ma quinta-fei-
ra com apenas 
quatro titula-

res nos onze iniciais, vê a 
última partida do Campeo-
nato Brasileiro, às 16h, pela 
38ª rodada, contra o Santos, 
na Vila Belmiro, como uma 
preparação para o Mundial 
de Clubes. Os rubro-negros 
já garantiram o título bra-
sileiro e também a Copa 
Libertadores da América 
neste ano de 2019.

Para este confronto, o 
técnico Jorge Jesus deve 
mandar a campo a base 
da equipe que enfrentou 
o Palmeiras no último do-
mingo. O lateral Rafinha, 
que atuou os 90 minutos 
contra  os  catar inenses, 
além de Everton Ribeiro e 
Arrascaeta podem ganhar 
um descanso. Mas a ten-
dência é o treinador escalar 
sua força máxima visando 
manter a equipe em ritmo 
de jogo, já que a estreia no 
Mundial será apenas no dia 
17 de dezembro.

“O jogo contra o Santos 
vai nos servir de ligação 
para a final, final não, para 
a semifinal.  Faltam dois 
jogos. Temos que vencer o 
Al Hilal. Não acho o Al Hilal 

e Liverpool muito longe. 
Vamos ter muita dificulda-
de para chegar na final, fui 
eu quem montei o time”, 
concluiu.

Os rubro-negros vivem 
fim de temporada ilumi-
nada, pois não deixaram 
o ritmo cair mesmo após 
as conquistas dos títulos. 
Tanto que a meta na rodada 
final da Série A é obter mais 
um bom resultado para am-
pliar os recordes batidos na 
campanha deste ano.

Jesus fez questão de elo-
giar o trabalho feito por Jor-
ge Sampaoli em entrevista 
coletiva no Maracanã, após 
a goleada por 6 a 1 sobre o 
Avaí.

“Ainda não sabemos que 
vai ficar em segundo. Não 
façam comparações sobre 
técnicos, porque não são 
iguais. Quero realçar o tra-
balho do Sampaoli,  que, 
apesar de não ganhar títu-
lo, está brigando em cima. 
Vamos terminar na Vila, 
que é um estádio mítico”, 
afirmou.

Já a equipe do santos 
enxerga a partida como a 
chance de buscar o segun-
do lugar no Campeonato 
Brasileiro.

O Peixe  precisa  ven-
cer para não depender do 
re s u l t a d o  d o  Pa l m e i ra s 

diante do Cruzeiro, em Belo 
Horizonte. Ambos têm 71 
pontos, mas o Alvinegro 
possui vantagem no critério 
de desempate: uma vitória 
a mais.

Além do fator técnico, a 
vice-liderança representa 
R$ 1,6 milhão a mais como 
premiação, ponto impor-
tante diante dos problemas 
f inanceiros da diretoria 
santista.

“Podemos sair segundo, 
não era objetivo, que era 
ser campeão, mas Flamen-
go tem alto nível e esteve 
acima da média brasileira. 
Com humildade e trabalho 
conseguimos coisas im-
portantes, brigar na frente, 
com jogos bons e outros 
nem tanto, mas importante 
se manter brigando pelo 
título. Sabíamos que esta-
va definido o campeão nas 
últimas cinco ou seis roda-
das”, disse Carlo Sánchez, 
em entrevista coletiva.

Alexandre Vidal/Flamengo

Mirando o Mundial 

de Clubes, o técnico 

do Flamengo, Jorge 

Jesus, quer encerrar a 

participação do time no 

Campeonato Brasileiro 

2019 com uma vitória 

fora de casa

Alvinegro precisa vencer o Ceará neste domingo, às 16h, e torcer por um tropeço do Fluminense para se classificar

Botafogo joga por vaga na Sul-Americana 
O Botafogo re-
cebe o Ceará 
neste domin-
go, às 16h, no 
Estádio Nilton 
Santos, pela úl-

tima rodada do Brasileirão. O 
Glorioso precisa se recuperar 
da derrota de 2 a 0 para o Atlé-
tico-MG, em Minas Gerais, 
para tentar buscar a vaga na 
Copa Sul-Americana. O time 
carioca tem 42 pontos e para 
se classificar precisa vencer e 
torcer por um tropeço do Flu-
minense, que tem um ponto a 
mais e visita o Corinthians em 
São Paulo no mesmo horário.

Se o Botafogo fala em Copa 
Sul-Americana, o Ceará quer 
apenas se manter na Primeira 
Divisão. O time, que vem de 

uma derrota de 1 a 0 para o 
Corinthians no Nordeste, tem 
38 pontos e para ficar na elite 
nacional precisa de um em-
pate. Se perder, dependerá de 
um tropeço do Cruzeiro, que 
soma 36 pontos e no mesmo 
horário recebe o Palmeiras no 
Mineirão, em Belo Horizonte 
(MG).

Alberto Valentim, treina-
dor do Botafogo, quer sua 
equipe atuando no mais alto 
nível de concentração no 
confronto.

“O Ceará vai jogar no nos-
so erro, pois não pode se 
expor muito. Vamos precisar 
tomar a iniciativa do con-
fronto, porém, atacando com 
a segurança necessária para 
não sermos surpreendidos” 

disse Alberto.
Em termos de escalação, 

o Botafogo perdeu o volante 
Cícero, o meia Luiz Fernan-
do e o atacante Diego Souza, 
que foram advertidos com 
o terceiro cartão amarelo 
contra o Galo e terão que 
cumprir suspensão. Assim, 
Alex Santana, que retorna de 
suspensão, ganha vaga no 
meio-de-campo, ao lado de 
Jean. Luis Henrique, destaque 
das categorias de base, ganha 
um lugar no ataque. Após ser 
desfalque contra o Galo por 
questões contratuais, o za-
gueiro Gabriel volta no posto 
do argentino Joel Carli.

Pelo lado do Ceará, o téc-
nico Argel Fucks quer sua 
equipe concentrada apenas 

na partida contra o Botafo-
go, esquecendo o que estará 
acontecendo no duelo entre 
Cruzeiro e Palmeiras.

Para este compromisso 
o Ceará tem desfalques. O 
lateral-esquerdo João Lucas, 
o volante Fabinho e o meia 
Lima cumprem suspensão. 
Assim, Cristovam será apro-
veitado na lateral. Pedro Ken 
e Mateus Gonçalves devem 
entrar no meio-de-campo.

No primeiro turno do 
Campeonato Brasileiro as 
duas equipes se enfrentaram 
na Arena Castelão, em Forta-
leza (CE). Em um jogo muito 
sonolento e com poucos lan-
ces de perigo, o empate por 0 
a 0 fez justiça ao que os times 
desempenharam.

Vitor Silva/Botafogo

Sem riscos de Z-4, Alberto Valentim sonha com uma vaga no torneio continental

Tricolor só precisa de um triunfo para se garantir na Copa Sul-Americana

Pressionado por vitória, 
Fluminense visita o Corinthians

Corinthians e 
Fluminense en-
cerram a tem-
porada neste 
domingo,  em 
confronto na 

Arena de Itaquera, às 16h 
(Brasília), pela 38ª e última 
rodada do Campeonato Brasi-
leiro. Enquanto os alvinegros 
buscam garantir a 7ª colo-
cação na tabela, o Tricolor 
Carioca quer a vitória para 
confirmar a vaga na Copa 
Sul-Americana.

Para o Fluminense, o Cam-
peonato Brasileiro ainda tem 
importância nesta última ro-
dada. Os tricolores precisam 
da vitória para garantir pre-
sença na Copa Sul-Americana 
da próxima temporada.

O técnico Marcão ressal-
tou a importância da equipe 
se classificar para a compe-
tição continental, na qual já 
foi vice-campeã. “Estávamos 
lutando para fugir do rebaixa-
mento, mas ainda temos um 
objetivo a conquistar e vamos 
para São Paulo com muita 
força em busca da vaga na 
Sul-Americana”, disse.

Com 43 pontos, o Flumi-

nense ocupa a última vaga na 
zona de classificação para a 
Sul-Americana. Os tricolores 
brigam com o Botafogo, que 
tem um ponto a menos, pelo 
lugar na competição.

Em termos de escalação, 
Marcão não poderá contar 
com o zagueiro Digão, que 
teve sua punição aumentada 
pelo STJD pela expulsão no 
jogo contra o Santos. No en-
tanto, os tricolores vão ter o 
retorno do volante Allan, que 
cumpriu suspensão no meio 
de semana. Na zaga, Luccas 

Claro é o favorito a iniciar 
a partida, enquanto que no 
meio, Dodi, expulso contra o 
Fortaleza, deixa a equipe.

Já o Corinthians, após se 
classificar para a Pré-Liber-
tadores com a vitória sobre o 
Ceará na última quinta-feira, 
luta para terminar na frente 
do Internacional na classi-
ficação. O 7º lugar na tabela 
rende R$ 1,7 milhão a mais 
em premiação.

O Corinthians tomou a 
frente da disputa no meio 
de semana e tem 56 pontos, 
contra 54 do Colorado. Como 
os gaúchos somam mais vitó-
rias, um empate não bastaria 
para a equipe paulista em 
caso de triunfo do Inter.

Pedrinho e Danilo Avelar, 
que perderam o último jogo 
por conta de dores muscula-
res, treinaram na última sex-
ta-feira, mas seguem como 
dúvida na equipe titular. Caso 
não reúnam condições, Car-
los Augusto e Vital seguirão na 
equipe. Outra dúvida fica por 
conta do comando de ataque: 
Boselli, que foi titular contra o 
Ceará, e Gustagol, que entrou 
e anotou o tento da vitória.

Torneio de 
Skate agita 
domingo em 
Niterói
Quem gosta de aventura 
e esportes radicais não 
pode ficar de fora da pro-
gramação esportiva para 
este domingo. Hoje a 1ª 
edição do Sessão Francis-
co Skateboard vai agitar 
o Skatepark de São Fran-
cisco, a partir das 13h. O 
evento, que terá compe-
tições informais de skate 
nos formatos jam session 
e best trick, será uma cele-
bração do estilo de vida dos 
praticantes. Competidores 
receberão como prêmio 
produtos voltados para a 
prática do skate.

O evento, que conta 
com o apoio da Secretaria 
Municipal de Esporte e 
Lazer, tem entrada gratuita. 
Para os atletas, serão co-
bradas taxas de inscrição 
no dia da competição até 
uma hora antes da catego-
ria na qual irá participar, 
que será no valor de R$ 10, 
mais um quilo de alimento 
não perecível, que serão 
distribuídos em institui-
ções de caridade. A expec-
tativa é que 500 pessoas 
participem.

Vasco faz a festa 
contra a Chapecoense

O Vasco se des-
pede da tem-
porada fazen-
do uma grande 
festa para a sua 
torcida neste 
domingo,  às 

16h, quando recebe a Cha-
pecoense no Maracanã, pela 
última rodada do Campeo-
nato brasileiro. A expectativa 
é de que mais de setenta mil 
torcedores estejam no estádio 
apoiando o Cruz-Maltino, que 
vem de empate por 1 a 1 com 
o Bahia. Com 48 pontos, o 
time já está garantido na Copa 
Sul-Americana.

Vanderlei Luxemburgo, 
treinador do Vasco da Gama, 
espera uma grande festa.

“O nosso torcedor sabe 
que foi muito difícil atingir o 
objetivo de afastar o rebaixa-
mento e ainda conseguimos a 
vaga na Copa Sul-Americana. 
Agora, com certeza ele vai nos 
apoiar ainda mais neste jogo 
para chegarmos com moral 
na próxima temporada”, disse 
Vanderlei.

Para este compromisso 
o treinador terá reforços. Os 
zagueiros Leandro Castan e 
Oswaldo Henríquez, preser-
vados do choque contra os 
baianos por conta de desgaste 

muscular, ficam à disposição, 
assim como o volante colom-
biano Freddy Guarín e o ata-
cante Rossi, que cumpriram 
suspensão diante do Bahia. 
Os desfalques ficam por conta 
do zagueiro Ricardo Graça, 
expulso diante do Bahia, e o 
volante Richard, que cumpre 
suspensão por acúmulo de 
cartões amarelos.

Pelo lado da Chapecoense, 
que tem 31 pontos, o auxiliar 
Emerson Cris vai dirigir o time, 
já que o técnico Marquinhos 
Santos, que não vai permane-
cer no cargo em 2020, foi libe-
rado. Ele vai manter a base que 
derrotou o CSA. Os jogadores 
se dizem motivados para a 
despedida da temporada.

“Vamos com o pensamen-
to de conseguir um bom resul-
tado para fechar o ano com 
um bom resultado” disse o 
volante Márco Araújo.

No primeiro turno do 
Campeonato Brasileiro as 
duas equipes se enfrentaram 
na Arena Condá, em Chapecó 
(SC), e, naquela ocasião, o Vas-
co levou a melhor, ganhando 
por 2 a 1. Ribamar e Talles 
Magno anotaram os gols dos 
cariocas, com Arthur Gomes 
descontando para os catari-
nenses.

Flamengo 
quer aumentar 
o recorde de 
pontos no 
Campeonato 
Brasileiro

Mailson Santana/Fluminense FC

O Jogo deste domingo pode ser o último 

de Marcão no comando do Fluminense
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